

SOLEMNIDADES RELIGIOSAS

La Semana Santa en Madrid y provincias

En Madrid

En Palacio

Concurrió al Palacio excesivo público, sobre todo de señoras. En las puertas de acceso a la galería estuvo detenido hasta las doce menos cuarto, hora en que formó el Cuerpo de Alabarderos.

En el patio, contenida por soldados de Ingenieros, se extendía la cola desde la escalera de Damas hasta más allá de la estatua de Trajano, cerca ya de la escalera de Cáceres.

En el momento de dar la entrada a la galería, hubo en todas las puertas las consiguientes apreturas.

Desde luego se facilitó el acceso al salón de Columnas y se vio justificada la limitación de tarjetas, pues en un momento se llenó el reducido espacio destinado al público invitado y en la puerta hubo algún incidente molesto.

Cada día es mayor la afición a presenciar estas grandes solemnidades del Lavatorio y Comida de los pobres.

Momentos antes de salir la Corte para la capilla se dirigió a la tribuna baja S. M. la Reina doña María Cristina, que vestía elegantísimo traje de Corte gris perla con adornos negros y soberbio aderezo de perlas, sobresaliendo un collar de muchos hilos.

Le daba la derecha por la galería S. A. el Príncipe Leopoldo de Battenberg, que vestía uniforme de artillero inglés, con la banda de Carlos III.

Acompañaban a S. M. la condesa de Casavalencia, que lucía su magnífico aderezo de grandes esmeraldas; el conde de Almodóvar del Campo, el marqués de Aguilar de Campoo, la duquesa de la Conquista y el general del Río.

A las doce y minutos salió la Corte de la cámara regia, a los acordes de la marcha de Juana de Arco.

La concurrencia en la galería era inmensa. El Príncipe de Asturias y la Infantita doña Beatriz se asomaron a la puerta de cristales del salón de billar. Vestían de blanco y estaban preciosos.

Grandes, damas, gentileshombres, jefes de Palacio, ayudantes, hasta SS. MM. y AA. saludaron con reverencias a los augustos niños, que correspondieron en forma análoga graciosamente.

Su Majestad el Rey vestía uniforme del regimiento de María Cristina, con la banda roja del Mérito Militar, el Toisón y otras muchas condecoraciones; S. M. la Reina, de blanco brochado, guarnecido de piel, con riquísimo aderezo de brillantes y perlas; de azul, con perlas, la Infanta doña María Teresa, y de gris brochado, con soberbio aderezo de esmeraldas y brillantes, S. A. la Infanta doña Isabel.

El Infante D. Fernando iba precediendo a Su Majestad, con uniforme de la Escolta, cruzado el pecho por la banda de Isabel la Católica.

El marqués de Villagarcía, con uniforme de maestrante de Sevilla, acompañó a Palacio al general Porfirio Díaz y su señora. El general vestía de frac, con la banda del collar de Carlos III, y la generala lindo traje de calle color gris plomo, con la banda de dama noble de María Luisa.

Vieron pasar la comitiva en la puerta de la sacristía, y los Reyes e Infantes les saludaron con acentuado afecto. El Rey se llevó la mano a la altura de la cabeza. Luego el ex Presidente de la República de Méjico y su señora asistieron a los Divinos oficios, ocupando la tribuna particular del jefe superior de Palacio.

Formaban en la comitiva regia los señores conde de Heredia Spínola, de guardia con S. M.; duques de la Victoria, Maqueda, Vistahermosa, Sotomayor y Aliaga; marqueses de Salar, Rafal, Portago y Távora, y condes de Revillagigedo y Torrearrias, que habían de ayudar a S. M. en el Lavatorio y vestían uniformes de gentileshombres de cámara, con ejercicio y servidumbre, y los duques de Granada y Seo de Urgel, marqueses de Bendaña, Castel Rodrigo, Comillas, Miravalles, Cenía y San Juan de Piedras Albas; condes de Superunda, Parcent, Real y Guadiana, y don Jaime Muriátegui.

Contribuían grandemente al esplendor de la Corte las damas de la Reina, que asistían con sus más ricos atavíos, con sus más lujosas galas. Eran las damas de guardia la condesa de Almodóvar, marquesa de Mesa de Asta y duquesa viuda de Terranova, y las señoras duquesa de San Carlos, Pinohermoso, Montellano, Vistahermosa, Medinasidonia, T'Serclaes, Seo de Urgel, Plasencia y Victoria; marquesas de Comillas, Rafal y Salar, y condesas de Heredia Spínola, Aguilar de Inestrillas y Torrearrias.

Al entrar SS. MM. en la iglesia, saludaron a la Reina Doña María Cristina, que se hallaba en la tribuna con el Príncipe Leopoldo, haciendo una profunda reverencia.

Ofició el nuncio de Su Santidad. El Jueves Santo es uno de los muy contados días en que tiene tal privilegio en la Capilla Real.

Estaba presente, ocupando su sitio, el capellán mayor de Palacio, obispo de Guadalupe. Los Oficios revistieron la mayor solemnidad.

Se interpretó la misa en sí bemol de Eslava

y en el ofertorio hizo oír la capilla música el inspirado concierto de Mozart, obligado de flauta.

Terminaron los Oficios con la procesión del Santísimo por el interior de la iglesia, bajo palio, llevado por el representante de la Santa Sede, con guardia de Alabarderos y escolta por los Reyes, los Infantes, el clero y toda la Corte.

Lavatorio y comida.

A la una y media de la tarde dió un oficial de Alabarderos la voz de «presenten armas», y en aquel momento se puso en marcha la comitiva regia en dirección al salón de Columnas. Precedía la cruz de la Capilla, con los cantores y el clero palatino.

Se movía la Corte a los acordes de la *Marcha de Jone*.

El salón de Columnas ofrecía admirable conjunto. Allá en la parte de Poniente se alzaba el altar portátil, destacado sobre el hermosísimo tapiz de *La Cena*, que velaba la estatua de Carlos V.

A la derecha, a lo largo de las habitaciones de etiqueta del regio Alcázar, corrían las tribunas de la Reina doña Cristina y de los Infantes, del Gobierno, representado solamente por los ministros de Estado, Gracia y Justicia y Gobernación, del Cuerpo diplomático extranjero, que asistía con señoras tocadas de mantillas de encaje, y de los grandes de España que no ayudaron al Rey en su piadosa ceremonia.

A uno y otro lado del altar había espacios ocupados casi exclusivamente por señoras, y junto a la galería estaba la tribuna general de invitados.

Sobre las mesas que habían de servir Rey y Reina se veían enormes jarros de Talavera, conteniendo media arroba de vino para cada pobre.

Los platos con las viandas estuvieron expuestos, como de costumbre, en el salón de Guardias, y en momento oportuno se colocaron en los respectivos cestos.

En los trascurtos del salón de Columnas estaban los pobres de ambos sexos, que fueron atendidos con tazones de *consommé* y copas de Jerez, para evitar desmayos en la larga ceremonia.

La presencia de la Reina Doña Cristina y de los Infantes produjo general expectación. Su primer saludo fué una gran reverencia al Cuerpo diplomático extranjero. La expectación se reprodujo más acentuada cuando hasta el salón de Columnas llegaron las hermosas notas de la *Marcha de Jone*, señal evidente de que iban a hacer su entrada los jóvenes Soberanos.

Estos saludaron al Cuerpo diplomático, a la Reina Doña Cristina y a los Infantes con suprema distinción.

En la comitiva figuraban el nuncio y el obispo de Sión. Cantado por el diácono el Evangelio de San Juan, comenzó la ceremonia del Lavatorio, ayudando personalmente al Monarca el obispo, el marqués de la Torre y el grandé de guardia, y la Reina, la duquesa de San Carlos, la condesa de Almodóvar y el nuncio de S. S.

Lavaron los pies a los pobres y se les besaron humildemente, el Rey a los hombres, la Reina a las mujeres. Grandes y damas ayudaron a calzarse.

Luego se verificó la ceremonia de la comida; los hombres fueron conducidos a la mesa por el Rey y los gentileshombres, y las mujeres por la Reina y sus damas.

Se sirvieron los siguientes platos, por el orden que se indican:

Tortilla de escabeche.
Salmón.
Mero.
Merluza frita.
Congrio con arroz.
Empanadas de sardinas.
Besugo en escabeche.
Alcachofas rellenas.
Coliflor frita.
Salmonetes asados.
Pajales fritos.
Lenguados fritos.
Aceitunas.
Tortas de hojaldre.
Arroz con leche.
Queso de bola.
Camuesas.
Naranjas.
Cidrados.
Limas.
Orejonas.
Ciruelas pasas.
Nueces.
Avellanas.
Anises.

La ceremonia terminó después de las tres de la tarde.

En el salón de Columnas no se permitió a señora alguna entrar con sombrero; ha sido de absoluto rigor la clásica mantilla española.

La venta de cestos.

Antes de que los cestos de viandas llegaran a ponerse en relación con el público, en la planta baja de Palacio, se habían adquirido: cinco por cuenta de S. M. el Rey, destinados: uno a la guardia exterior, otro a la de Alabarderos, otro a la Escolta Real y dos al Cuerpo de Alabarderos, para distribuir uno por compañía.

Cuatro por cuenta de S. M. la Reina Doña

María Cristina, para establecimientos benéficos.

Dos por cuenta de S. A. la Infanta doña Isabel, con análogo destino.

El lugar de contratación pública de los cestos fué la galería del Archivo, en la plaza de Armas.

Excepción hecha de uno comprado por el catedrático de la Central, D. Enrique Pérez Ortega, los demás fueron adquiridos por fondistas y hospederos de Madrid.

A última hora se cotizaba el cesto a 10 ó 12 duros. El mercado estaba concurrido, de curiosos más que de verdaderos compradores.

De los últimos vendidos fué el cesto de un pobre que ha sido maestro de escuela en Ocaña y Madrid.

El general Porfirio Díaz, con su señora, ha asistido al Lavatorio, ocupando sitios en la tribuna de los grandes de España.

Durante la ceremonia ocurrió un incidente. Una señora comenzó a quejarse a gritos en la tribuna general de invitados, porque la estrechaban fuertemente las personas que estaban detrás y querían ver mejor a la Reina. Acudió uno de los jefes de Palacio, y el orden se impuso inmediatamente.

En los templos

La concurrencia de fieles que ha visitado los sagrarios ha sido muy numerosa.

Los oficios se celebró por la mañana con extraordinario aparato en todos los templos e iglesias parroquiales y particularmente en la Catedral, en cuyos oficio de pontifical el prelado de Madrid, con asistencia de todo el cabildo catedral, que lucía ricos y muy artísticos ornamentos.

También ha revestido solemnidad suma en dicho templo la ceremonia del Lavatorio, así como el *Miserere*, que se ha ejecutado en los maitines.

En San José, San Jerónimo, Santa María la Real de la Almudena, Santa Bárbara y San Ginés se han efectuado las Tinielbas con extraordinaria suntuosidad.

Entre los monumentos o sagrarios que con justicia han llamado la atención de los fieles, ha sido el que se halla expuesto en la capilla mayor de la parroquial iglesia de Santa María (Cripta), pues a la belleza que ostenta de ordinario por su hermosa arquitectura, se agrega el sinnúmero de macetas y la iluminación espléndida que le abriga, siendo muy numerosas las lámparas eléctricas que se ven distribuidas por toda la capilla mayor.

El aspecto que presenta el conjunto del monumento desde el centro de la cripta es grandioso.

Para la procesión de hoy por la tarde se hacían ayer grandes preparativos por las respectivas Cofradías.

Además de los pasos, copia de los de Saltillo, que se llevan procesionalmente en Murcia, «La traición de Judas» y «La caída», costeados por el Sr. Alonso, ex industrial de esta corte, se llevarán en la procesión los pasos de «La Verónica» y «La Oración del Huerto», restaurados por el escultor Sr. Moreno Sastre.

Para el ejercicio de las «Siete Palabras» que se efectuará hoy en la parroquial iglesia de San José, hay tal demanda de papeletas, que los archicofrades del Santo Cristo del Desamparo se ven acosados por todas partes, pues gran número de fieles desean escuchar los discursos que el eminente canónigo de la catedral de Madrid Sr. Juliá habrá de pronunciar en tan severo cuanto hermoso acto.

Entre los monumentos que llamaron más la atención de los fieles ayer, en su piadosa visita a los sagrarios, merecen una especial mención el grandioso en arcos de la iglesia de San Martín, que sólo el colocarlo cuesta más de sesenta duros, según hemos oído; el nuevo de la Catedral de San Isidro, debido, como tantas y tan necesarias mejoras introducidas allí de poco tiempo a esta parte, al dignísimo y nuevo dean de aquel cabildo catedral, y el de la iglesia Pontificia de San Miguel, antes San Justo.

Se hallan expuestos a vista pública en los claustros del patio de las Descalzas Reales los magníficos tapices antiguos que poseen de su propiedad las religiosas de aquel nombre, y que sólo salen a luz dos ó tres veces en el año.

Del sermón de la Pasión que se predicó anoche, a las ocho, en San Francisco el Grande, estaba encargado el capellán D. Esteban Porquera, quien, con un estudio profundo de aquella página sagrada de la Redención, hizo un brillante discurso, ordenado, elocuente, aunando a la expresión, notable en la forma, la doctrina y unción, que hizo más meritorio el sermón.

El Sr. Porquera demostró que es un notable orador, sagrado, que dignamente ocupó la cátedra de San Francisco el Grande.

En la iglesia de San Ginés ha llamado la atención la capilla de la Congregación de

Nuestra Señora de la Soledad y Desamparo, que está decorada artísticamente.

La valiosa escultura de la imagen luce riquísimo manto, y está alumbrada por multitud de velas, regalo de los numerosos devotos de la Soledad.

ORDENES MILITARES CABALLERESCAS

Según piadosísima costumbre inmemorial, han celebrado en el día de ayer, con verdadera pompa y solemnidad, los divinos Oficios de Jueves Santo en la augusta institución de la Sagrada Eucaristía todas las Ordenes militares de Caballería, cuyos respectivos capítulos de nobles caballeros residen en Madrid, asistiendo a tan grandioso acto, de uniforme, por lo regular, y todos ellos, sin distinción, con el birrete y manto capitulares ó corales, a saber:

Santo Sepulcro.

Los caballeros de esta sagrada milicia, que tuvo origen en el mismo Jerusalén, al principio la Era Cristiana, han celebrado su capítulo en la iglesia de San Manuel y San Benito, actuando en la parte musical el Sr. Moreno Ballesteros, organista de dicha iglesia, con asistencia de buenas voces y algunos instrumentos.

El templo ha sido insuficiente a contener la distinguida concurrencia que ha tratado de congregarse allí.

Santiago.

Todo el ámbito del bello templo de las señoras comendadoras de este nombre, que posee la noble Corporación, ha estado henchido de distinguidas señoras y caballeros, ansiosos de asistir a tan solemne acto.

El capítulo ha estado nutrido, como siempre, y brillante, y la parte musical, encomendada, como hace ya años, a la acreditada capilla de Ovejero, ha llenado muy bien su cometido.

Calatrava, Alántara y Montesa.

Nada ha dejado que desear, como lo tiene por costumbre, en la solemnidad grandísima de tan memorable fecha, la celebración del gran misterio de la institución del Sacramento del Altar, en su propia y elegante iglesia de la Concepción real de Calatrava.

El triple capítulo ha estado brillante; la aristocrática concurrencia de fieles de ambos sexos a no cabe más, y la parte musical, a cargo del Sr. Arthe, ha sido excelente.

San Juan de Jerusalén.

El capítulo de caballeros sanjuanistas ó de Malta ha celebrado asimismo solemnemente el día grandioso de ayer en la iglesia de religiosas Bernardas, vulgo del Sacramento, con bastantes cataleros, mucha y selecta concurrencia de fieles y escogida parte musical.

En resumen: que todas estas Ordenes caballerescas han contribuido poderosamente a la solemnidad, sin ejemplo en los fastos del cristianismo, del venturosísimo día del Jueves Santo, que brilla más que el Sol, al decir de uno de nuestros refranes castellanos.

En provincias

EN SEVILLA

Los forasteros.

SEVILLA. (Jueves, mañana.) La afluencia de forasteros este año es enorme y supera a la de los años anteriores.

Los trenes llegan atestados de viajeros. Ha llegado un gran contingente de Portugal, aprovechando los rápidos expresos.

También se ve a infinidad de extranjeros. Ha llegado felizmente el tren botijo de Madrid, que trajo 151 viajeros de segunda y 574 de tercera.

El correo debe llegar a las tres de la tarde, pues comunican de Madrid que por la afluencia de viajeros han tenido necesidad de agregarle ocho coches, a lo cual es debido el retraso.

También vino con retraso el expreso; por cierto que en él llegaron infinidad de mujeres hermosísimas y elegantes.

Las solemnidades de hoy.

SEVILLA. (Jueves, mañana.) La población presenta animadísimo aspecto. Las calles vense invadidas por un gentío inmenso. Luce un sol espléndido.

Se ven numerosas mujeres ataviadas con la clásica mantilla negra, llevando en la cabeza y en el pecho prendidos claveles de la tierra.

Los templos están concurridísimos de fieles que acuden a visitar los sagrarios.

En la mayoría de las iglesias se han colocado valiosos monumentos, sobresaliendo el de la Catedral, que es grandioso, como todos los años, con sus cuatro fachadas, y en el cual lucen infinidad de lámparas de plata.

Los cultos que se celebran en la Basílica, igualmente solemnes y grandiosos que todos los años, llaman poderosamente la atención de los forasteros, que en el presente han acudido en número extraordinario a esta capital.

Los altos pilares de la Catedral se ven revestidos de terciopelo carmesí.

El cardenal Sr. Almaraz ha oficiado en la misa, revestido de pontifical, consagrando a la mediación de ella el Oleo Santo, y administrando luego a canónigos y beneficiados la sagrada comunión.

Terminada la misa organizóse la acostumbrada procesión en el interior de la grandio-

sa Basílica, llevando el cardenal, que iba bajo palio, el Santísimo para depositarlo en el monumento.

En este cortejo formaban el gobernador, el Ayuntamiento, bajo mazas, y las cruces parroquiales.

A las doce se celebrará en el palacio Episcopal la comunión de doce pobres, y después, a las tres de la tarde, tendrá lugar en la Catedral el Lavatorio.

Llegada del Infante D. Carlos.

SEVILLA. (Jueves, tarde.) Ha llegado el Infante D. Carlos, que presidirá mañana la cofradía de Montserrat.

Procesiones.

Esta tarde salen varias cofradías, y entre ellas la de la Virgen de la Victoria, conocida por la Virgen de las Cigarreras, por ser todas ellas hermanas, y hermanos mayores Sus Majestades.

Representará a éstos el gobernador militar, Sr. Ortiz Saracho, a quien se le tributarán los honores de ordenanza, yendo acompañado por Comisiones de todos los Cuerpos de la guarnición.

Canalejas en Sevilla.

SEVILLA. (Jueves, tarde.) El Presidente del Consejo ha permanecido las primeras horas de la mañana en el Gobierno civil, no conferenciando con Barroso por suponer que éste se encontraría en los oficios.

A las once y media, acompañado del gobernador, Sr. Sánchez Anido, diputado a Cortes Serrano Carmona y periodista madrileño García Plaza, penetró en un establecimiento de la calle de Tetuán, haciendo distintas compras. Después siguió a la calle de las Sierpes, entrando en el despacho de los Wagons-Lits, donde adquirió los billetes para regresar el viernes a Madrid en el rápido que sale a las siete y veinte.

Luego continuó por la misma calle, produciendo expectación su paso.

Al llegar a la casa de Correos penetró en ella, recibiendo el jefe, Sr. Cruz, quien le explicó las obras que vienen realizándose, manifestándole aquellas que aún tienen que ejecutarse, ignorando si las obras que faltan se realizarán por subasta ó se prescindirá de ella, significando que, de todos modos, vendría que se terminaran cuanto antes.

El Presidente escuchó con atención estas explicaciones.

Al pasar de nuevo por la calle de las Sierpes, Canalejas y sus acompañantes penetraron en la cervicería España, donde tomaron un bock de cerveza, produciendo gran satisfacción entre el público que allí había.

Después el Presidente marchó al Gobierno, donde recibió a los periodistas. Después de la entrevista hicieron algunas fotografías.

Canalejas se propone ver, acompañado de su hijo, el paso de las procesiones desde un palco.

Durante mi conferencia con Canalejas, me dijo éste que con Madrid sólo había comunicado para tener noticias de su familia.

Respecto a asuntos políticos dijo que no ocurre nada importante, y que la huelga de Asturias podía considerarse como solucionada.

Le abordé, preguntándole sobre su conferencia con el embajador francés, que ha sido tan comentada.

Me dijo que era su amigo el embajador, y que esta tarde también le vería en el palco de la plaza de la Constitución.

En cuanto a la conferencia que ha de celebrarse con el mañana, negó que tuviera importancia decisiva en las negociaciones, reconociendo, sin embargo, que algo podía influir en el curso de aquéllas. Ultimarias no, porque tanto suponría prescindir del ministro de Estado, el cual las lleva perfectamente.

Canalejas y su esposa.

La esposa del Sr. Canalejas no ha salido esta mañana. Por la tarde visitará los sagrarios y presenciará el desfile de las cofradías, acompañada de su esposo.

Canalejas devolverá esta tarde varias visitas, entre ellas la del cardenal.

Las visitas que ha recibido en el Gobierno el Presidente del Consejo han sido muchas, entre ellas las del catedrático Sr. Morayta, la del vicepresidente del Congreso de los Diputados, Sr. Aura Boronat; la del senador señor Ibarra, la del diputado Sr. Cañals, la de una Comisión de obreros de la Sociedad denominada Primera de Sevilla para construir casas baratas, que regaló a la esposa del Presidente una linda corbille.

Cumplimentando al Sr. Canalejas.

SEVILLA. (Jueves, noche.) Una Comisión de concejales visitó al Sr. Canalejas en el Gobierno Civil.

El Presidente elogió al Municipio sevillano, encomiando la labor que realiza.

Preguntóles el Sr. Canalejas si deseaban algo para Sevilla, contestando el alcalde que la visita sólo tenía por objeto cumplimentarle, dándole la bienvenida.

Conferencia Geofray-Canalejas.

Después recibió el Sr. Canalejas la visita del embajador francés.

Los periodistas interrogaron al Sr. Geofray.

Este manifestó que sólo había ido a saludar al Sr. Canalejas. Hablaron solamente de Se-

villa; de la hermosura de las mujeres sevillanas, y de las brillantes procesiones.

Nada puedo decir, terminó el Sr. Geofray, acerca de las cuestiones pendientes.

Visitando los Sagrarios.

El Presidente del Consejo, acompañando a su señora, visitó los Sagrarios de la Catedral, Salvador, San Juan de Dios, Sagrado Corazón, San Lorenzo y la capilla de San Antonio Abad.

En estas dos últimas admiraron los magníficos pasos que salen con las Cofradías esta madrugada.

Desfile de cofradías.

El Sr. Canalejas y su señora marcharon a la Plaza de la Constitución, presenciando el desfile de Cofradías; aprovechando un momento de descanso estuvo en el palco del embajador francés saludando a su señora.

El alcalde y otras personalidades han enviado preciosos ramos a la señora de Canalejas.

Ha llegado, para acompañar a varias Cofradías, la banda de música del regimiento de la Reina.

El conde de Romanones.

El conde de Romanones pasará en Sevilla los días que dure la feria.

EN BARCELONA

BARCELONA. (Jueves, tarde.) A pesar de la autorización concedida por el Ayuntamiento, son escasísimos los vehículos que circulan por las calles.

Los tranvías apenas llevan pasajeros. Las iglesias han estado muy concurridas durante los oficios.

A los de la Catedral, que han sido solemnísimos, han asistido el gobernador, el secretario, el alcalde y los mismos concejales que el año pasado, a pesar de que en el actual las derechas tienen este año mayor representación.

Por cierto que esto ha sido desfavorablemente comentado. En la Catedral se ha levantado este año un monumento que ha obligado a inutilizar la puerta principal.

El público entrará por las puertas laterales.

Asimismo frente al altar mayor se ha erigido un templete para que las familias presencien el Lavatorio.

Los periódicos, excepto dos republicanos, anuncian que hoy y mañana no publicarán las ediciones correspondientes a esta noche y mañana por la mañana.

Visitas a los sagrarios.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) A la una de la tarde han empezado las tropas a visitar los sagrarios.

También otras Corporaciones y algunas Comunidades religiosas van en grupos.

El tránsito rodado.

Circulan algunos coches, ocupados por varios elementos, con el exclusivo objeto de hacer ostentación de su irreligiosidad.

Contra los tranvías.

BARCELONA. (Jueves, noche.) Además de los incidentes ya comunicados, los grupos han quitado los «trolley» y roto los cristales de varios coches en la Plaza de Santa Ana, calle de Claris y Ramblas de Santa Mónica, de las Flores y de los Estudios.

La mayoría de los cristales fueron rotos a bastonazos.

El número de detenidos por estos atropellos asciende a diez y siete.

En poder de algunos de ellos fueron encontrados dos revólveres, una pistola y una navaja.

Hojas antirreligiosas.

La Policía ha detenido a dos individuos letrouxistas que, dentro de la iglesia de Belén, repartían hojas antirreligiosas.

EN VALENCIA

VALENCIA. (Jueves, tarde.) La festividad del día ha transcurrido ordenadamente. En los templos se han verificado con toda solemnidad los oficios, sobresaliendo los de la Catedral y Colegio del Corpus-Christi.

A la primera de dichas iglesias asistieron el Ayuntamiento y la Diputación en Corporación, con maceros y alguaciles, precedidos del alcalde, gobernador y capitán general.

Ofició el obispo, Sr. Diez. El tránsito de carruajes fue suspendido, circulando sólo los tranvías de Valencia al Grao.

Los establecimientos han cerrado. Una Comisión del Círculo legitimista vigila los establecimientos que han permanecido abiertos.

Algunos huertanos se resistieron a abandonar sus puestos en el mercado, pero fué cosa momentánea.

La Guardia municipal ha visitado los sagrarios, y lo propio han hecho las autoridades.

EN ZARAGOZA

ZARAGOZA. (Jueves, tarde.) El día se ha presentado espléndido, luciendo brillante el Sol.

En la catedral y en la Seo se han celebrado solemnes funciones religiosas, con extraordinaria asistencia de fieles.

Fuerzas militares, distribuidas en secciones, han verificado su visita a los sagrarios en las primeras horas de la tarde.

El público invadió las calles, luciendo sus galas.

La animación es extraordinaria. En el palacio arzobispal se celebró la ceremonia del Lavatorio a los doce pobres, habiendo asistido el Ayuntamiento en Corporación.

EN ALGECIRAS

Llegada de los condes de Romanones. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) En el tren correo ha llegado el conde de Romanones, con su señora.

Les ha acompañado en su viaje el diputado a Cortes por el distrito, D. José Luis Torres.

En la estación esperaban al conde de Romanones las siguientes personalidades y Corporaciones: general Muñoz Cobos, con su

estado mayor; director de la Compañía de ferrocarriles, conde del Rincón; alcalde, señor Rodríguez Gamba, y una Comisión del Ayuntamiento; Junta de Obras del Puerto; Junta directiva de la Cámara de Comercio; jefe del partido liberal, Sr. Bianchi, con el Comité local del partido; todas las autoridades locales y Comisiones de los pueblos del distrito.

El presidente del Congreso y su esposa se hospedan en el hotel Anglohispano.

Esperando al Sr. Dato.

El sábado llegará D. Eduardo Dato. Tiene ya encargadas habitaciones en el hotel Cristina.

Se le prepara un buen recibimiento.

Visitando los Sagrarios.

Las autoridades, todos los elementos oficiales, civiles, y militares, y las fuerzas de la guarnición, han hecho hoy, según costumbre anual, la visita a los Sagrarios.

Por los templos desfilan innumerables personas, no obstante el fuerte Levante, que sopla molestísimo.

EN CADIZ

CADIZ. (Jueves, noche.) Salieron las procesiones de Jesús Nazareno y de La Buena Muerte, con gran lujo y esplendor, encontrándose llenas de gente las calles del tránsito.

Desde San Fernando vino a ver las procesiones el ministro de Marina, acompañado de su familia.

Los cultos del día en la Catedral han revestido gran solemnidad, asistiendo la mayoría del Ayuntamiento.

Después del alcalde, Sr. Riva, invitó a un banquete a los concejales.

EN VALENCIA

VALENCIA. (Jueves, noche.) El día ha transcurrido tranquilamente.

En las calles ha reinado animación extraordinaria.

La visita a los Sagrarios ha sido verdaderamente fastuosa.

MARRUECOS

Desde Melilla

(DE NUESTRO CORRESPONSAL) Un incendio.

MELILLA. (Jueves, mañana.) A primera hora de la noche de ayer se produjo un incendio en un montón de paja y leña existente en las inmediaciones del cuartel del Hipódromo.

Quedó sofocado a los pocos momentos, gracias a la premura con que acudieron las fuerzas.

El soldado Juan Rosi.

Ayer fué conducido al cementerio el cadáver del soldado del batallón de Ciudad Rodrigo Juan Rosa, herido gravemente en el combate del 22 del pasado.

Este muchacho sufrió la amputación de la pierna derecha por el tercio superior del muslo, falleciendo a consecuencia de una embolia cerebral.

Sobre el féretro llevaba tres coronas, una de ellas dedicada por los jefes y oficiales del batallón.

La Semana Santa.

El clero castrense, con motivo de las fiestas de Semana Santa, ha instalado un artístico monumento, al que dan guardia las fuerzas de San Fernando y Ceriñola.

Tranquilidad.

Continúan recibiendo noticias que arisan tranquilidad en las posiciones avanzadas.

Un askaris muerto.

MELILLA. (Jueves, mañana.) Esta mañana marchó al Atalayón al frente de una sección de Policía del tabor, que iba a tirar al blanco, el capitán Parache.

Cerca de dicha posición se le disparó un fusil a uno de los askaris llamado Hamed Mohamed Abdi, que imprudentemente estaba haciendo funcionar el mecanismo, y la bala mayor le atravesó el pecho.

El herido fué prontamente auxiliado y trasladado con toda urgencia al Hospital de Alfonso XIII; pero la herida era tan grave, que el infortunado indígena dejó de existir antes de ingresar en el pabellón sanitario.

En un principio hubo alguna confusión por haberse dicho que el herido era el capitán Parache, que manda las fuerzas; pero no fué así.

Soldado agresor.

MELILLA. (Jueves, noche.) Comunican de Yadumpen que anteañoche el soldado del batallón de cazadores de Chelana Juan de la Cruz se encontraba en completo estado de embriaguez.

Por este motivo le reprendió en el zoco un sargento del batallón de Segorbe.

Desatendió el soldado la reprensión, y fué preciso conducirlo, por otros dos compañeros, hasta el campamento.

El soldado se negó a penetrar en la tienda y disparó su fusil sobre otro llamado Manuel Mondoba, hiriéndolo levemente en un hombro.

Acto seguido hizo Juan de la Cruz un nuevo disparo, y la bala hirió al caballo del comandante Castañeda.

Por fin, se consiguió desarmarle, y fué conducido al Avanzamiento para su traslado a esta plaza.

Robo de una mora.

Anoche los rifeños de la kabila de Sara llegaron hasta una casa mora, entablándose entre los que habitan la casa y los merodeadores nutrido tiroteo.

Los asaltantes consiguieron llevarse ganado lanar, cabrío y caballar.

También robaron una mora de la kabila de Bu-Ermana, que estaba refugiada en la vivienda asaltada.

Guardia agredida.

MELILLA. (Jueves, noche.) A las dos de

la madrugada de hoy fué agredida la guardia de la cañada del campamento de Nador por un grupo de moros.

El centinela, al divisar las sombras que se acercaban, dió el quié vive, contestándole con una descarga.

A su vez el centinela hizo fuego, como también la guardia, repeliendo la agresión.

Cuando los soldados de la guardia hicieron la descarga, vieron caer tres moros, al mismo tiempo que huía algún otro.

En el reconocimiento practicado se comprobó que los agresores habían sido cuatro.

De los tres heridos, uno fué recogido por el moro que resultó ileso; otro pudo marchar por su pie, y el más gravemente herido, que no pudo huir, fué capturado.

Trasladado a la enfermería, le apreciaron los médicos una herida de arma de fuego en la parte superior externa de la articulación de la rodilla.

Se tomó declaración al moro, comenzándose a instruir diligencias para averiguar quiénes son los tres restantes agresores.

Otra agresión en Sammar.

También en la posición de Sammar fué tiroteada la fuerza que prestaba servicio de vigilancia.

Los soldados contestaron a los agresores y al efectuar después un reconocimiento recogieron a un moro gravemente herido.

Curado de primera intención en la avanzada fué trasladado a Yazanen para enviarse a uno de los hospitales de la plaza.

Recogiendo la correspondencia.

Esta mañana salieron tres automóviles con el comandante de Estado Mayor Sr. Benedito, dirigiéndose a la casa Tramontana con objeto de traer la correspondencia y algunos pasajeros desembarcados del vapor Sister.

Fuó custodiado el camino por fuerzas de la policía del zoco El-Had de Benisicar y pañetas montadas de la misma fuerza.

Desembarcaron sin novedad 66 personas.

Paseo militar.

Hoy efectuó un paseo militar una columna formada por el regimiento de Saboya y tres secciones de Caballería.

La columna marchó por monte Afra al zoco El-Jemis y a Sbet, regresando sin novedad a Taurirt-Narrich.

El temporal.

Continúa el temporal de Levante bastante fuerte y sin tendencias a amainar.

LACALLE

Desde Tánger

(DE NUESTRO CORRESPONSAL) Hañid firmó el Tratado.

TÁNGER. (Jueves, tarde.) Un radiograma de Fez, recibido anoche, da cuenta de que el Sultán, Muley Hafid, ha firmado el Tratado con Francia, y que en éste hay las siguientes cláusulas:

1.º Los dos Gobiernos se obligan a asegurar el orden y la prosperidad en Marruecos, quedando de acuerdo para establecer las reformas que Francia juzgue útiles y precisas.

2.º En el nuevo régimen Francia garantiza que continuará con su carácter de jefe de la Iglesia musulmana el Sultán, respetando su prestigio, el ejercicio religioso y las prácticas de las actuales Congregaciones religiosas.

3.º El Gobierno francés consolidará la autoridad del Maghzen, exceptuando los derechos que serán reconocidos a España en su zona y del régimen especial concedido a Tánger y sus alrededores.

4.º El Gobierno francés tiene la facultad de hacer aquellas ocupaciones militares que juzgue necesarias para el mantenimiento del orden, y el Sultán reconoce a Francia el derecho para practicar toda acción de policía en tierra ó aguas marroquíes.

5.º Francia se compromete a apoyar a Su Majestad Cherifiana y garantiza que la sucesión dinástica será la normal.

6.º Francia estará representada en Marruecos por un residente general, que será intermediario entre el Gobierno cherifiano y los países extranjeros.

7.º El Sultán se compromete a no iniciar ni concluir ningún asunto de orden internacional, ni acordar concesión ni contratar empréstito sin consentimiento del Gobierno francés.

8.º Los dos Gobiernos se reservan, de común acuerdo, el proceder al establecimiento de medidas para la reorganización de la Hacienda.

Comentarios en Fez.

Otras noticias, procedentes asimismo de la capital, dicen que M. Regnault celebró una reunión, invitando a los empleados del Maghzen y a la nobleza.

A la invitación asistieron unos 80 individuos.

La reunión se convocaba para explicar el alcance del Tratado, encargando a los convocados que extendieran la explicación para facilitar la gestión de Francia.

Aquí en Tánger ha sorprendido la firma del Tratado, pues aunque La Dépêche Marocaine decía en su radiograma de Fez, fechado el día 1.º, que la firma estaba próxima, nadie la creía tan cercana. Ahora, al recibirse la noticia, se ha sentido honda molestia en las distintas colonias europeas, exceptuando, claro está, la francesa.

Los propósitos revelados ayer como tanto afirman que se hace de Tánger la capitalidad de la zona francesa, y esto significaría el acaparamiento, si no de derecho, de hecho, lo que sería un constante semillero de cuestiones internacionales.

El secreto de las negociaciones.

TÁNGER. (Jueves, noche.) Cartas que llegan de Fez dicen, que en la noche del día 29 celebraron una conferencia Muley Hafid y M. Regnault, quedando acordadas las principales fases del protectorado; pero de esta noticia se guardó gran reserva y no trascendió a la población de Fez.

Deser cierto esto, nadie se explica la reserva de los representantes de Francia, ni la tardanza en publicar los acuerdos, habiendo

quien supone que este retraso de cuatro días en hacerlos públicos obedeció a determinado propósito de Francia, que tiene relación con las negociaciones francoespañolas.

Hasta la fecha de la carta a que me he referido, que es del día 1 del actual mes de abril, el acuerdo no se había propagado en Fez, y en Tánger y en los Centros oficiales lo ignoraban hasta ayer.

En algunas Legaciones se llega a negar rotundamente que haya sido firmado el Convenio de protectorado entre el Sultán y M. Regnault, basándose en las negativas reiteradas de sus representantes en Fez.

INTERINO.

En provincias

Una opinión.

SAN SEBASTIAN. (Jueves, tarde.) La Voz de Guipúzcoa publica hoy un artículo de Alfredo Brisac, titulado «Lo que debe saber el país», en el que sostiene que no debe ser sustituido el general Aldave, como tampoco debió ser sustituido el general Marina. Añade que debemos imitar la política colonizadora de Francia, aleccionada en la dolorosa experiencia de Argelia, y aboga por el encuzamiento de la emigración española hacia el Norte de Africa.

Informaciones extranjeras

Agitación en Sefrú.

FEZ. Continúa la agitación entre las tribus de la región de Sefrú. Los jefes de las mismas se reunirán en breve, con objeto de ponerse de acuerdo, según se cree, para iniciar un nuevo ataque.

Con el fin de mantener latente la agitación entre los indígenas, se hace correr en diversas tribus el rumor de que los franceses tienen prisionero a Muley Hafid en Fez.

Las tropas del general Ditté han comenzado a efectuar movimientos en la región de los Zemmur, habiendo salido una columna de Sombelbarba.

Del «Journal des Débats».

PARIS. El Journal des Débats, al hablar del Tratado de protectorado, dice que las reservas formuladas en el respecto a la zona española y la ciudad de Tánger llevarán, tanto a Madrid como a Londres, la prueba de la absoluta buena fe con que hemos procedido y de nuestra firme resolución de cumplir lealmente con todos nuestros compromisos.

«Cabe, pues, esperar—añade—que tras todas las penosas vicisitudes y agitaciones, debidas principalmente a la enredada política de los dos Gobiernos anteriores, se logrará, por fin, merced a la prudencia y firmeza del Sr. Poincaré, la por todos anhelada solución del asunto internacional marroquí, quedando Francia, si no del todo, por lo menos, muy satisfecha.

Nota oficiosa.

PARIS. Una nota Havas dice lo siguiente: «Varios periódicos publican, según manifestaciones oficiosas españolas, informes referentes al estado actual de las negociaciones y a las proposiciones presentadas por Francia, tanto anteriormente como en la actualidad.

Estamos autorizados para declarar que estos informes son inexactos, tanto para lo pasado como para lo presente, y que ambos Gobiernos se prometieron mutuamente, según la costumbre, el secreto sobre las negociaciones.»

FRANCIA Y MARRUECOS

EL TEXTO DEL TRATADO

PARIS. He aquí el texto del tratado de protectorado, firmado en Fez por el Sultán el día 30 de marzo próximo pasado: «El Gobierno de la República francesa y el Gobierno del Sultán, desoscos de instaurar en Marruecos un régimen regular, basado en el orden interior y la seguridad general, que permita garantizar el desarrollo económico del país, han convenido las siguientes disposiciones:

Artículo 1.º El Gobierno de la República y el Sultán están de acuerdo para instaurar en Marruecos un nuevo régimen, que entraña las reformas administrativas, judiciales, de enseñanza, económicas, financieras y militares que el Gobierno francés juzgare útil introducir en el territorio marroquí. Este régimen dejará a salvo la situación religiosa, el respeto y prestigios tradicionales del Sultán, el ejercicio de las instituciones religiosas, entre ellas las de los «Habus», y traerá consigo la organización de un Maghzen reformado.

El Gobierno de la República se concertará con el Gobierno jerrifano respecto a los intereses que para aquél resultan de su posición geográfica y de sus posesiones territoriales en la costa marroquí.

La ciudad de Tánger conservará el carácter especial que le ha sido reconocido, y con arreglo al cual se fijará su organización municipal.

Art. 2.º El Sultán admite desde esta fecha que el Gobierno francés, previo aviso al Maghzen, proceda a las ocupaciones militares del territorio marroquí que juzgare necesaria: para mantener el orden y la seguridad de las transacciones comerciales, y que ejerza toda la acción de policía en tierras y en aguas marroquíes.

Art. 3.º El Gobierno de la República se compromete a prestar constante apoyo al Sultán contra todo peligro que amenazare su persona ó su Trono, ó que pusiera en riesgo la tranquilidad de sus Estados. Prestaráse el mismo apoyo al heredero del Trono y sus sucesores.

Art. 4.º Las medidas que necesitará el nuevo régimen de protectorado serán decretadas, a propuesta del Gobierno francés, por el Sultán ó autoridades en quienes éste tuviere delegado su Poder.

Se hará lo propio para los nuevos Regla-

mentos y las modificaciones que en los vigentes Reglamentos se introdujeren.

Art. 5.º El Gobierno francés estará representado cerca del Sultán por un comisario residente general, depositario de todos los poderes de la República en Marruecos, el cual velará por la ejecución del presente acuerdo.

Será el comisario residente general el único intermediario del Sultán cerca de los representantes extranjeros y en las relaciones que éstos mantienen con el Gobierno marroquí. Estará encargado, entre otros asuntos, de cuantos afecten a los extranjeros en el Imperio marroquí. Estará facultado para aprobar y promulgar, en nombre del Gobierno francés, cuantos decretos dicte el Sultán.

Art. 6.º Los agentes diplomáticos y consulares de Francia estarán encargados de la representación y protección de los súbditos é intereses marroquíes en el extranjero.

El Sultán se compromete a no concertar ningún acta que tenga carácter internacional sin el previo asentimiento del Gobierno francés.

Art. 7.º Este y el Gobierno jerrifano se reservan el fijar, de común acuerdo, las bases de una reorganización financiera, mediante la cual, respetados debidamente los derechos concedidos a los portadores de títulos de los empréstitos públicos marroquíes, puedan quedar garantidos los compromisos del Tesoro jerrifano y recaudarse con regularidad las rentas del Imperio.

Art. 8.º El Sultán se compromete a no contratar en lo sucesivo, directa ni indirectamente, empréstito alguno, público ni privado, ni a otorgar, fuera en la forma que fuere, ninguna concesión sin la previa autorización del Gobierno francés.

(N. de la R.) En el texto anterior falta la parte que hace referencia a la zona de ocupación española.

PROVINCIAS

Mitín socialista.

SEVILLA. (Jueves, mañana.) Organizado por la Agrupación socialista, se ha celebrado un mitin, haciendo uso de la palabra varios oradores.

Solinis aconsejó a los obreros que se agrupen para robustecer la Asociación y formar la Federación de los oficios.

Expuso que Sevilla no está en disposición de huelga, puesto que sólo puede haberse en las grandes cuencas mineras y fabriles.

Ahora deben limitarse a ayudar a sus compañeros.

Perezagua explicó la alianza de los republicanos y socialistas, diciendo que la Conjunción esta comprometida a concluir con la guerra del Rif y a resolver otras cuestiones, entre ellas la de evitar que vuelva al Poder D. Antonio Maura.

Dijo también que la Conjunción debe cumplir la misión para que ha sido destinada, no limitándose a elegir concejales, y hacer la revolución.

Añade que los capitalistas bilbaínos fueron al Rif, y viendo que sólo había peñascos se volvieron a Vizcaya.

Terminó diciendo que Canalejas demuestra comprender muy mal el espíritu popular cuando se obstina en proseguir la guerra.

El alcalde.—Entrega de una gran cruz.—Pidal discursa.

CADIZ. (Jueves, mañana.) Han regresado el alcalde y el gerente de la Sociedad de tranvías, D. Manuel Gómez Rodríguez, teniendo un brillante recibimiento.

El alcalde ha referido su entrevista con el Rey, en la cual se interesó S. M. por todo lo que se refiere a las obras de mayor importancia y que son más necesarias y urgentes, como las de La Carraca.

Prometió el Rey venir a Cádiz a ver el Arsenal.

El Sr. Gómez Rodríguez añadió que el sábado se inaugurará el ramal de tranvía Cádiz-San Fernando-Chiclana.

Los concejales de todos los partidos políticos y diversas Comisiones acudieron al domicilio del Sr. Gómez Rodríguez a entregarle las insignias de la gran cruz del Mérito naval, costeada por suscripción popular.

Durante el lunch con que fueron obsequiados los asistentes al acto se pronunciaron discursos de entusiasta adhesión al festejado y de amor a Cádiz.

Después todos los reunidos se dirigieron a la casa del ministro de Marina para realizar un acto de gratitud por la concesión de la gran cruz al Sr. Gómez Rodríguez.

El Sr. Pidal pronunció un discurso en el que hizo declaraciones favorables a La Carraca, añadiendo que la nueva escuadra constituirá un bien para la Patria.

Un cadáver que no se identifica.

ORENSE. (Jueves, mañana.) En el Juzgado de la Puebla de Trives se instruyen diligencias referentes al hallazgo del cadáver de un hombre en el río Sil y punto denominado Cachón de Porto, perteneciente a la parroquia de Sacardebós.

El cadáver correspondía a un labrador de 60 años, y apareció de mediana estatura, cuerpo arribo completamente desnudo. Llevaba puesta una cubierta con un pantalón de paño azul, llevaba medias de lana blanca y calzado zaba zuecos.

Si se conocen las causas que determinaron la muerte de dicho hombre, ni a pesar de lo mucho que lleva trabajado el digno juez de aquel partido pudo conseguir la identificación del cadáver.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

EN EL POLO SUR UNA CARTA DE SCOTT

Diario de la expedición.
LONDRES. He aquí algunos fragmentos del diario de la expedición antártica capitaneada por el capitán Scott.
Los fragmentos conocidos del diario de su expedición dicen así:
«Mac Murdo Sound (estrecho de Mac Murdo), 30 de octubre.
Poco después de la salida de la expedición, el 30 de enero, expedición destinada a ir estableciendo depósitos de víveres, disgregó el mar de hielo y quedaron cortadas las comunicaciones con nuestros cuarteles de invierno.
El 8 de febrero continuó la marcha hacia el Sur. El tiempo era muy malo. Tres poneyes, demasiado débiles, fueron dejados atrás.
Con el resto de los poneyes y dos tiros de perros llegamos al grado 79 y avanzamos luego medio grado más.
Establecimos un depósito de una tonelada de provisiones y nos volvimos.
Durante el regreso, un tiro entero de perros cayó en una rotura del hielo.
Tardamos más de tres horas en sacarlos de allí.
Salí con el solo poney que nos quedaba y llevé provisiones a Corner-Camp.
Al volver al campamento vi cuatro poneyes que se iban a la deriva sobre un témpano de hielo.
Una parte de la expedición había sido separada de la costa por la rotura del mar de hielo. Fuimos bastante felices para salvarlos, así como a sus provisiones; pero no pudimos librar de la muerte a los poneyes.
Tras muchas peripecias, el 23 de mayo, tres semanas después de haberse ocultado el Sol, salimos de Hut-Point con dirección a nuestros cuarteles de invierno.
Raramente bajó el termómetro a más de 40 grados.
Sólo una vez llegó a los 50 grados bajo cero.
A fines de junio, el doctor Wilson partió con dos compañeros para observar la incubación de los pingüinos de Cap-Crozier.
Su expedición duró quince días, y durante ellos sufrió fríos de 60 a 77 grados.
Su cosecha de huevos fue muy abundante.
El 1.º de septiembre, Meares partió de nuevo para Hut-Point y montó un teléfono que le tenía en comunicación con nosotros, no obstante la distancia, que era de 15 millas.
En fin, el 1.º de noviembre nos encontramos dispuestos a emprender la marcha definitiva hacia el Sur.
Habíamos tenido que retrasar la fecha de la partida, a causa de la intensidad de los fríos.
En medio de la noche polar marchamos en dirección al Polo, caminando 15 millas por etapa.
Así que habíamos recorrido un grado, establecimos un depósito de provisiones.
Tuvimos que renunciar a la tracción mecánica, a causa de las dificultades que encontramos para que los motores funcionasen.
El 21 de diciembre llegamos al 85,7 grados de latitud Sur y al 163,4 de latitud Este.
El 3 de enero estábamos a los 87,32 grados de latitud Sur y a 3.300 metros de altura.
Dicho día, Scott escribió:
«Continúa hacia el Polo con cinco hombres, y envío tres a la costa, mandados por el teniente Eward.
Parto con el doctor Wilson, el capitán Dates, el teniente Bower y el sargento Ewans, que es el encargado de los trineos.
Tenemos provisiones para un mes y mucha esperanza de lograr el éxito.
Los hombres que envío a la costa se van muy disgustados.
Cómome gran trabajo escoger a los que habían de abandonar la expedición, porque todos querían seguirme.
El tiempo es bueno sobre la vasta llanura que recorremos.
El Sol, que ya salió, no nos deja un instante.
El frío es muy intenso; pero todos lo combatimos bien con nuestras pieles.
Hasta ahora, todo marcha perfectamente.
Es más que probable que no tenga el mundo noticias nuestras durante este año, porque tardaremos en regresar.»
Cuando Scott escribía estas frases encontraba muy lejos de sospechar que el Polo Sur, objeto de sus ansias, había sido descubierto por Amundsen hacía dos semanas casi.

«La nuestra—agregan—no recibe socorros del Extranjero.»
Luego dicen que pagarán los gastos de la campaña una vez logrado el triunfo, mediante una emisión de bonos al interés del 5 por 100.
Los revolucionarios han cerrado la estación telegráfica de Jiménez.
En breve librarán en Escalón una gran batalla.
Los rebeldes de Chihuahua tienen 7.000 hombres, y se les oponen hasta ahora 3.500 federales, lo que explica los éxitos de aquéllos.
Sin embargo, como los Estados Unidos no permiten el envío de armas a los rebeldes, la situación para Madero no es tan mala como se decía.
Madero ha enviado a su amigo el súbdito inglés Scott Witherbee, residente en Londres, que tiene en Méjico grandes intereses, el siguiente cablegrama:
«La situación actual aquí es como sigue:
Hay pequeñas bandas de rebeldes en el Sur del Estado de Puebla.
Estas bandas están formadas por guerrillas zapatasistas. Los que las componen van mal armados y son perseguidos de cerca por las fuerzas federales.
El Estado de Morelos está ya pacificado, y todo el resto de la República, excepto Chihuahua, se encuentra tranquilo.
Tengo noticias ciertas de Chihuahua. Según ellas, los rebeldes carecen de armas y municiones y se dispersan con rapidez. Las tropas del general Orozco no han podido destruir la pequeña columna de tropas federales del general Tracy Aubert, columna que será reforzada en breve con tropas salidas de Torreón.
El Gobierno toma energéticas medidas para impedir la propagación por la Prensa sensacional de noticias tendenciosas, falsas y alarmantes, que contribuyen mucho a perturbar al país y a inquietar al pueblo mejicano.
Espero dominar en breve la situación.—Francisco L. Madero.»

«La nuestra—agregan—no recibe socorros del Extranjero.»
Luego dicen que pagarán los gastos de la campaña una vez logrado el triunfo, mediante una emisión de bonos al interés del 5 por 100.
Los revolucionarios han cerrado la estación telegráfica de Jiménez.
En breve librarán en Escalón una gran batalla.
Los rebeldes de Chihuahua tienen 7.000 hombres, y se les oponen hasta ahora 3.500 federales, lo que explica los éxitos de aquéllos.
Sin embargo, como los Estados Unidos no permiten el envío de armas a los rebeldes, la situación para Madero no es tan mala como se decía.
Madero ha enviado a su amigo el súbdito inglés Scott Witherbee, residente en Londres, que tiene en Méjico grandes intereses, el siguiente cablegrama:
«La situación actual aquí es como sigue:
Hay pequeñas bandas de rebeldes en el Sur del Estado de Puebla.
Estas bandas están formadas por guerrillas zapatasistas. Los que las componen van mal armados y son perseguidos de cerca por las fuerzas federales.
El Estado de Morelos está ya pacificado, y todo el resto de la República, excepto Chihuahua, se encuentra tranquilo.
Tengo noticias ciertas de Chihuahua. Según ellas, los rebeldes carecen de armas y municiones y se dispersan con rapidez. Las tropas del general Orozco no han podido destruir la pequeña columna de tropas federales del general Tracy Aubert, columna que será reforzada en breve con tropas salidas de Torreón.
El Gobierno toma energéticas medidas para impedir la propagación por la Prensa sensacional de noticias tendenciosas, falsas y alarmantes, que contribuyen mucho a perturbar al país y a inquietar al pueblo mejicano.
Espero dominar en breve la situación.—Francisco L. Madero.»

MÉJICO

Resumen de noticias.
LONDRES. Según las noticias llegadas de varios puntos, he aquí la verdadera situación actual de Méjico:
Las fuerzas federales, que tienen su base de operaciones en Torreón, se reconcentran para marchar nuevamente hacia el Norte y recobrar Chihuahua.
El general rebelde Orozco ha dado orden a su lugarteniente Salazar de seguir su marcha hacia el Sur.
Ha enviado mil hombres a Escalón para reforzar la guarnición insurrecta, que los federales se disponen a atacar.
El general Orozco y otros jefes revolucionarios han publicado un manifiesto en que dicen que la revolución maderista contra Díaz fue subvencionada por la Compañía petrolífera yanqui Waters-Pierce.

«La nuestra—agregan—no recibe socorros del Extranjero.»
Luego dicen que pagarán los gastos de la campaña una vez logrado el triunfo, mediante una emisión de bonos al interés del 5 por 100.
Los revolucionarios han cerrado la estación telegráfica de Jiménez.
En breve librarán en Escalón una gran batalla.
Los rebeldes de Chihuahua tienen 7.000 hombres, y se les oponen hasta ahora 3.500 federales, lo que explica los éxitos de aquéllos.
Sin embargo, como los Estados Unidos no permiten el envío de armas a los rebeldes, la situación para Madero no es tan mala como se decía.
Madero ha enviado a su amigo el súbdito inglés Scott Witherbee, residente en Londres, que tiene en Méjico grandes intereses, el siguiente cablegrama:
«La situación actual aquí es como sigue:
Hay pequeñas bandas de rebeldes en el Sur del Estado de Puebla.
Estas bandas están formadas por guerrillas zapatasistas. Los que las componen van mal armados y son perseguidos de cerca por las fuerzas federales.
El Estado de Morelos está ya pacificado, y todo el resto de la República, excepto Chihuahua, se encuentra tranquilo.
Tengo noticias ciertas de Chihuahua. Según ellas, los rebeldes carecen de armas y municiones y se dispersan con rapidez. Las tropas del general Orozco no han podido destruir la pequeña columna de tropas federales del general Tracy Aubert, columna que será reforzada en breve con tropas salidas de Torreón.
El Gobierno toma energéticas medidas para impedir la propagación por la Prensa sensacional de noticias tendenciosas, falsas y alarmantes, que contribuyen mucho a perturbar al país y a inquietar al pueblo mejicano.
Espero dominar en breve la situación.—Francisco L. Madero.»

HUELGAS DE MINEROS

En Inglaterra.
LONDRES. La opinión muéstrase otra vez inquieta en vista de que más de la mitad de los mineros sindicados se niegan a volver al trabajo, por considerar insuficiente el coal mines bill.
Los jefes de la Federación y los diputados laboristas recorren los distritos mineros, aconsejando se dé por terminada la huelga.
Hay esperanza de que, como para que la huelga prosiga tienen que acordarlo las dos terceras partes de los mineros, si no llega a esa cifra la de intransigentes, el Comité de la Federación, en virtud de sus atribuciones, ordenará que todos bajen nuevamente a las minas.
Hasta ahora, las regiones donde habla más entusiasmo por la huelga—Sur del País de Gales y Escocia—son las que se muestran más decididas a terminarla.
Los distritos del Norte de Inglaterra, donde fueron al paro por disciplina, ya que en ellos los mineros ganan jornales muy altos, son los que arrojan hasta ahora mayor número de irreductibles.
El Durham, el Lancashire, el Cheshire y el Yorkshire, donde los Sindicatos de resistencia tienen todavía fondos en abundancia, son opositos a que la huelga se dé por terminada.
En los Midlands, donde la huelga no era popular, siguen los obreros votando en pro de la terminación del conflicto y entrando al trabajo.
Mister Ashton, secretario de la Federación de mineros, ha publicado un nuevo manifiesto en que explica las ventajas del coal mines bill, y censura a quienes, por sus predicaciones, abogan en pro de que continúe el movimiento.
Su tarea y la de sus compañeros de directiva es ingrata, sobre todo en el Norte, donde se les acoge por los intransigentes con silbidos y mueras.
En algunos Centros mineros de Escocia se produjeron ayer desórdenes, y hubo colisiones, heridos y contusos.
El ministro de Comunicaciones declaró anoche que, no obstante las fluctuaciones de las cifras conocidas del referendum, el fin de la huelga es cierto e inminente.
En los Estados Unidos.
NUEVA YORK. Están en huelga desde antaño 700.000 obreros de las minas de antracita y de carbón bituminoso.
Piden un aumento de salario del 15 por 100 para los que trabajan en las minas de antracita y del 10 por 100 para los que están empleados en las de carbón bituminoso.
Los patronos se niegan a ello.
Ahora debía ser firmado entre obreros y dueños de minas un contrato de trabajo valiendo por tres años.
Los obreros no quieren firmarlo si no son incluidos en él los aumentos que reclaman.
Agrava el conflicto la actitud de la Federación de maquinistas, denominada Unión Fraternal.
Dicha poderosa Asociación pide a 48 Compañías de ferrocarriles del Este la concesión de salarios iguales a los que cobran, en virtud de reciente huelga, los maquinistas ferroviarios de los Estados del Oeste.
Las Compañías se niegan.
En Bohemia.
PRAGA. Ha terminado la huelga que el día 24 de marzo declararon los obreros de las minas de carbón del Noroeste de Bohemia.

ITALIA Y TURQUIA

Puertos bloqueados.
LONDRES. El comandante del crucero italiano Piemonte ha notificado oficialmente el bloqueo de los puertos de Lobeia, Kamaran y Satif.
Kamaran es una estación importante por el tránsito de peregrinos. En Satif se hallan establecidos depósitos de sal de la Deuda pública otomana.
Los italianos, según comunican también de Perim, han capturado al vapor inglés Woodcock cerca de Lobeia, conduciéndolo a Mas-saah.
Los italianos han cortado además el cable telegráfico entre la isla de Kamaran y la Arabia.
Contra Zuara.
TURIN. El corresponsal de La Stampa en Trípoli telegrafía que los dirigibles italianos han efectuado un reconocimiento hacia la población de Zuara con un recorrido de doscientos kilómetros.
Al llegar a la población fueron acogidos a tiros.
Lanzaron ocho bombas sobre Zuara, destruyendo varias casas.
El panislamismo y la guerra.
VIENA. El Comité Joven Turco de Salónica ha organizado en el barrio musulmán de Jedd-Kulé una reunión, en el curso de la cual Nazim bey y Rahmi bey han hablado de la guerra italoturca y de la situación política provocada por dicha guerra.
Los oradores han declarado, al terminar,

ROBO AUDAZ LOS LADRONES NO TENIAN PRISA

LONDRES. Una banda de ladrones, que la Policía considera como la más hábil y audaz de cuantas han podido existir en Londres, ha robado anteayer un establecimiento de joyería al por mayor existente en Regent Street, y perteneciente a Mr. Etlinger, huyendo después con el producto del robo, que se calcula en unos 250.000 francos.
Las circunstancias en que se ha verificado este robo recuerdan los más interesantes capítulos de los folletines dedicados a narrar audacias e invenciones de gente maleante.
Los ladrones habían elegido como base para la operación un establecimiento de venta de leche, llamado «Cottage Tea Room», situado en el núm. 172 de Regent Street, a alguna distancia de la joyería robada, y para realizar el robo perforaron tres paredes correspondientes a un almacén de encajes y a otro establecimiento industrial.
En el establecimiento robado, los ladrones dejaron un verdadero arsenal de herramientas propias del oficio, y principalmente barreas eléctricas, con las cuales debieron perforar la caja de caudales.
Lo más notable de este suceso es que, realizada ya la operación, los ladrones volvieron a la «cremerie», fumaron, bebieron y hasta durmieron. Así lo atestiguan los colchones que dejaron en el suelo.
Esta es la segunda vez que el «Cottage Tea Room» sirve de base a operaciones como ésta.

PRISION DE CARONY La bomba del automóvil

Quiso envenenarse.
PARIS. Desde ayer seguía la Policía la pista de Carony. Perdió por un momento la pista; pero la encontró nuevamente en el departamento del Lozère, cerca de Palaiseau, tropezando con Carony esta tarde, cerca de la estación. Fue capturado antes de darle tiempo de ponerse a la defensiva.
Carony fue trasladado a París. Mientras que se le interrogaba, el criminal se tragó una píldora para envenenarse; pero intervinieron en seguida los médicos y pudieron anular los efectos del veneno antes de que éste empezara a obrar.
Carony fue encarcelado en una celda de la Prefectura de policía.
Carony en París.
PARIS. Al ser registrado Carony en la Prefectura, se le encontraron dos revólveres cargados y 150 francos en metálico.
Numeroso público, conocedor de la llegada a París del bandido automovilista, se apiñó en los alrededores de la estación, y a duras penas pudieron evitar los gendarmes que le custodiaban que la gente diera buena cuenta del preso.
Al comparecer ante los magistrados, Carony adoptó una actitud burlesca, limitándose a negar que hubiera tenido participación en los atentados ejecutados por la partida de Garnier.
Esta noche fue atacado Carony de un fuerte cólico, que le produjo sin duda la bola que se tragó durante el interrogatorio y que contenía ferrocianuro. Su estado no ofrece, sin embargo, gravedad.
Alrededor de Carony.
PARIS. La Prensa de hoy dedica preferente atención a la captura de Carony, y se extiende al comentar las chances de éste con los magistrados, que demuestran conserva perfecto dominio de sí mismo.
El médico que le asistió cuando intentaba envenenarse y que le hizo hablar, ha manifestado que Carony daba muestras de poseer una inteligencia cultivada y tener grandes conocimientos de Química y de Filosofía.

MISCELANEA

Ciudades inundadas.
MEMPHIS. A consecuencia de haberse roto el dique número 4, se han inundado las ciudades de Connecticut y de Misuri.
Fallecimiento.
PARIS. Ha fallecido el Sr. Jorge Fillion, oficial de la Legión de Honor y director que era de los servicios telegráficos de la Agencia Havas.
Asesinato de un peatón.
PARIS. Unos muchachos desconocidos acometieron esta madrugada, a la una, en la carretera de Cubisy a Ivry, cerca de París, a un peatón ordinario, a quien desvalijaron después de matarle, dándose a la fuga.
Muerte de un aviador.
LONGBEAH (California). El aviador Roges cayó ayer, con su aparato, desde considerable altura, matándose instantáneamente.
Regamos a los señores suscriptores de provincias y extraniero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

AVISOS UTILES VICHY-ETAT

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Son insustituibles.
Sidra Vereterra y Cangas
Preferida por cuantos la conocen.
Grandes Surtidos
Precios económicos
5, CARRETAS, 5
Frente al Ministerio de la Gobernación
Joyería Modelo, Guerra, hijo, Luna, 3.
GASTRONOMOS
Llegaréis a la dispepsia y tal vez a la congestión si después de las comidas no tomáis el Estomacal César. Depósito: Martín y Durán, y Pérez, Martín y Compañía, Alcalá, 9.

Automóviles PEUGEOT Primera marca reconocida

Automóviles DELAGE
Marca especializada en el coche pequeño
PÍDANSE CATÁLOGOS Y PRESUPUESTOS
R. ELORRIO Y COMPAÑIA
Calle Particular de Covarrubias, 1, Madrid
Entrega inmediata.
AUTOMOVILES
Mercedes
SON LOS MAS SOLIDOS
Exposición: Olózaga, 12, Madrid
J. DIAZ JOYERO
ALCALA, 24 (edificio del NUEVO CLUB).
BUEN GUSTO. PRECIOS ECONOMICOS
Tos, garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.
Piperacina MIDY
GOTA. REUMATISMO
BAZAR DEL OBRERO
SANTA ENGRACIA, 98
Una silla desvencijada, que no sirve para nada, convenientemente desinfectada, limpia, compuesta, se vende a un obrero en 50 céntimos. El beneficio que con ello se presta al pobre que la adquiere y al obrero que cobra su compostura, pueden hacerlo todas las personas que envíen avisos, para recoger efectos en sus casas, a la señora condesa de San Rafael, calle de Tudescos, 2.
Nuestro Servicio de Turismo y Viajes
Hoteles recomendados
En esta lista no aparecen sino los hoteles donde enviamos aquellos de nuestros lectores que utilizan nuestro «Servicio de Turismo y Viajes».
ESPAÑA
BILBAO Hotel Vizcaya.—Primer orden. Unico en Bilbao, con edificio completo.
SEVILLA Hotel Madrid. Primer orden. Méndez Núñez, 2. Sucursal, plaza del Pacífico. Cocina francesa.
SEVILLA Hotel de Inglaterra.—Plaza San Fernando.—Recientemente ampliado y renovado.—El más moderno y mejor situado.
BARCELONA Palace-Hotel. De primer orden. Pensión completa, desde 9 pesetas por día; con sala de baños, desde 12,50 en adelante. Sauri, director.
MURCIA PALACIO HOTEL. Establecimiento de nueva planta, de primer orden, al alcance de todo viajero y el más moderno de la ciudad.
EL ESCORIAL Hotel Reina Victoria.—Rendez-vous de los automovilistas.—Restaurant francés.— Habitaciones muy confortables, con baños.—Five o'clock tea.—Garage en el hotel.
NIZA Hotel de Bade & O'Connor. Ultimo «confort». Abierto todo el año. Centro de la población. Jardines.
ITALIA
ROMA Grand Hotel de la Minerve.—Situación céntrica.—Todo el «confort» moderno.—Abierto todo el año.—Scotti, director.

OTRO COMBATE. ROMA. En la mañana del 30 de marzo, 3.000 beduinos avanzaron hacia las posiciones italianas en Tobruk; pero vieron obligados a retirarse bajo el fuego de una batería del regimiento núm. 149.

Las intenciones de Italia. ROMA. Las operaciones italianas en el mar Egeo no comenzarán indudablemente hasta que regrese el Presidente del Consejo a Roma.

Para entonces, la gestión cerca del Gobierno de Constantinopla, que debe constituir la segunda parte de la mediación de las Potencias, se habrá ya realizado y la respuesta de Turquía será por lo menos conocida, si es que aún no ha sido comunicada.

En la Tripolitania para entonces se habrán producido hechos de resonancia. Su repercusión habrá tal vez modificado afortunadamente la mentalidad turca, que, según ciertos informes, ha comenzado ya a evolucionar hacia una concepción más razonable y que corresponde mejor con la situación exacta de las dos naciones beligerantes.

Si, a pesar de estos hechos nuevos, se juzga útil ejercer entonces una «presión» decisiva, dicha «presión» será ejercida mucho más cerca de Constantinopla y alcanzará la gravedad que exigen las circunstancias.

Una protesta. BERLIN. En una Nota oficiosa, que procede directamente de la Cancillería, la gubernamental Gaceta de la Alemania del Norte protesta con la mayor vehemencia contra el gran periódico ruso Novoi Vremia, porque éste ha dicho:

«Si la acción de mediación de Rusia ha fracasado en Berlín, es a causa de que la resistencia de Turquía es necesaria a Alemania.»

Los italianos en Derna. ROMA. Carecen de fundamento las noticias de conducto turco respecto a la situación de las tropas italianas en Derna.

Desde el día 3 del mes pasado, en que las fuerzas turcoárabes fueron rechazadas, la situación es estacionaria.

El enemigo trató el día 30 de desviar el canal de agua potable de que se surte el Ejército italiano; pero enterado éste, cañoneó a los turcos, obligándoles a desistir de su empresa.

MISCELANEA

Ciudades inundadas. MEMPHIS. A consecuencia de haberse roto el dique número 4, se han inundado las ciudades de Connecticut y de Misuri.

Fallecimiento. PARIS. Ha fallecido el Sr. Jorge Fillion, oficial de la Legión de Honor y director que era de los servicios telegráficos de la Agencia Havas.

Asesinato de un peatón. PARIS. Unos muchachos desconocidos acometieron esta madrugada, a la una, en la carretera de Cubisy a Ivry, cerca de París, a un peatón ordinario, a quien desvalijaron después de matarle, dándose a la fuga.

Muerte de un aviador. LONGBEAH (California). El aviador Roges cayó ayer, con su aparato, desde considerable altura, matándose instantáneamente.

Regamos a los señores suscriptores de provincias y extraniero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

SINIESTROS Y CATASTROFES

Muerte de un aviador. LONGBEAH (California). El aviador Roges cayó ayer, con su aparato, desde considerable altura, matándose instantáneamente.

Regamos a los señores suscriptores de provincias y extraniero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
5 de abril de 1862.

El 30 de marzo, al mediodía, según carta de París, se celebraron las honras fúnebres de Halevy.

El entierro salió del Instituto y se dirigió al Cementerio de Montmartre, pasando por los muelles, la Plaza de la Concordia y la iglesia de la Magdalena.

La concurrencia era extraordinaria. Diferentes músicas militares ejecutaban alternadamente varias marchas fúnebres, tomadas de distintas óperas del célebre compositor.

Entre los personajes que formaban parte de la comitiva se veía a los Sres. Niewerke, Baroche, Auber, Perrin, Thomas, Offenbach, Gounod, Prudent, Sivori y gran número de literatos y artistas.

En el Cementerio se pronunciaron cinco discursos, entre ellos uno del barón Taylor, presidente perpetuo de la Sociedad de Artistas, que á tantos ha acompañado ya al sepulcro.

También en el Cementerio se han cantado unos coros compuestos á propósito por los Sres. Cohen, Bazin, Mossé y Gounod, todos discípulos de Halevy.

Un día primavera ha permitido al público asistir hasta el fin á esta imponente ceremonia.

Como hablamos anunciado, queriendo Su Majestad dar al general D. Pedro Santana un testimonio permanente de gratitud nacional, por haber reincorporado á la madre Patria la isla de Santo Domingo, anteañoche rubricó el decreto confiriéndole el título de marqués de las «Carreras», sitio donde, derrotando á los haitianos, aseguró la independencia de la isla y su realizada unión á España.

De París escriben á *Las Novedades* que llamaba mucho la atención el constante envío de tropas á Méjico, y el público liberal no veía con gusto se gasten millones con un objeto que parece ser muy contrario á los principios proclamados por aquel Gobierno.

Se decía que en esta cuestión ejercía gran influencia la Emperatriz, que oye demasiado benignamente á algunos de los mejicanos allí residentes, quienes tratan de aprovechar la ocasión que se les presenta para ver si consiguen que los extraños les arreglen su casa á su entera comodidad.

Dicen muy seriamente algunos moros de Tetuán que, según está escrito, se acerca ya el día en que el moro reconquiste á Tetuán, pues que dijo Mahoma en la Meca y en Medina que llegaría un día en que los moros, por sus faltas con Alá y con el Profeta, perderían sus bienes y su ciudad santa, la cual recuperarían, sin embargo, antes de los tres años, rechazando victoriosamente á sus enemigos los cristianos.

Anoche se ha estrenado en el teatro de Variedades la comedia en tres actos *Dios sobre todo*.

Es original del Sr. Larra y se distingue por la gracia chispeante del diálogo.

El público recompensó las buenas horas que le proporcionaron el autor y los actores llamando á uno y á otros á la escena.

LA INDIA

Exquisito Chantilly en pasteles y cajitas. Helados de Chantilly.
Cafe moka selecto, de 12 y de 8 á 11. Todas las tardes Te con pastas, 0,75.
Casa de moda.
MONTERA. 12. «LA INDIA»

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GUERRA.—Reales decretos promoviendo al empleo de general de división á los de brigada D. Carlos Palanca y Cañas y D. José Perol y Burgos.

—Otros ídem al ídem de general de brigada á los coroneles de Infantería D. Manuel Romera Bermejo y D. Julio Moló Sanz.

—Otro ídem ídem ídem al coronel de la Guardia Civil D. Julián Fernández Ortiz.

—Otro nombrando consejero del Consejo Supremo de Guerra y Marina al general de división D. Santiago Díaz de Cevallos y Visgrés.

—Otro nombrando general de la cuarta división al general de división D. Ricardo Morales Yagüero.

—Otro nombrando consejero del Consejo Supremo de Guerra y Marina al general de división D. José Serrano y Aizpúrdia.

—Otro nombrando gobernador militar de Cádiz al general de división D. Juan Zubía y Bassacourt.

—Otro ídem ídem de Toledo al general de brigada D. Francisco Moltó y Campo-Redondo.

—Otro nombrando general de la primera brigada de la división de Caballería al general de brigada D. Antonio de la Fuente y Castrillo.

—Otro nombrando general de la primera brigada de la quinta división al general de brigada D. Francisco Rodríguez y Sánchez Espinosa.

—Otro autorizando á los parques de suministro de Intendencia de las capitales de las regiones militares de la Península para adquirir mantas de acuartelamiento de varias clases.

MARINA.—Real decreto disponiendo pase

á situación de reserva y cese en el cargo de jefe de la Inspección general y Jefatura de construcciones de Artillería, el general de división de Artillería de la Armada D. José Redondo y Guerrero.

HACIENDA.—Real decreto nombrando jefe de Administración de tercera clase del Cuerpo de abogados del Estado á D. Lorenzo Moret y Remisa, jefe de Negociado de primera clase del expresado Cuerpo.

GOBERNACION.—Real decreto autorizando al Ayuntamiento de Barcelona para contratar un nuevo empréstito de 10 millones de pesetas con destino á cumplir las obligaciones á que se refiere el artículo 10 de la ley de 26 de julio de 1892.

—Otro declarando jubilado al jefe de Administración de tercera clase del Cuerpo de Correos D. Manuel de Cerezadas y López.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se acuse recibo del testimonio de la sentencia dictada por la Sala de lo Contencioso-administrativo del Tribunal Supremo en el pleito promovido por la maestra doña Ascensión Azcano y González contra la real orden de 31 de marzo de 1911.

—Otra nombrando á doña Ascensión Azcano y González, maestra propietaria de una de las Escuelas de párvulos de esta corte.

—Otra resolviendo instancia de varios alumnos de la Escuela Industrial y de Artes y Oficios de Sevilla, pidiendo se les permita terminar en aquella Escuela los estudios correspondientes al peritaje.

—Otra disponiendo se anuncie á concurso de traslado la provisión de la clase de Anatomía general y descriptiva, etc., vacante en la Escuela de Veterinaria de Córdoba.

—Otra ídem ídem á concurso libre la provisión de la auxiliaría de Química industrial y metalurgia, vacante en la Escuela Central de Ingenieros Industriales.

—Otra disponiendo se suspenda la convocatoria del concurso de traslado á que se refiere la real orden de 21 de marzo último.

COMPRO Y VENDO

abanicos y objetos en oro y plata antiguos. Al Todo de Ocasión, Fuencarral, 45.

EL IMPUESTO DE INQUILINATO

Siguen las protestas.

Hemos recibido la siguiente carta:

«Madrid, 4 abril 1912.

Sr. Director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Otro abuso más sobre la recaudación del impuesto de inquilinato.

Al no estar en casa cuando presentaron el recibo para su cobro, dejé el recaudador una papeleta en la que dice que puede satisfacerse, sin recargo, en la calle de Moratín, número 56, bajo, hasta el 8 de abril, siendo las horas de despacho de diez á doce de la mañana.

Hoy jueves cuatro de abril nos hemos reunido varios contribuyentes á satisfacer nuestras cuotas á la hora marcada en la papeleta y en la puerta hemos esperado en vano se presentaran los encargados, á pesar de que no es día festivo, originándose con este motivo gran perjuicio, pues siendo la mayoría del distrito del Hospicio, comprenderá lo distanciado que está de la calle de Moratín. Mañana supongo también lo harán festivo; el domingo, como es consiguiente, tampoco habrá despacho; de forma de que el que se descuide y no acuda el sábado en esas dos horas marcadas está expuesto á que tenga que pagar con recargo y le amenacen con el embargo.

El excelentísimo señor alcalde, que parece trata de corregir estos abusos, debe conocer de este nuevo y ponerle remedio, obligando á que asistan con puntualidad á las oficinas de recaudación y señalando á más de esas horas de la mañana, en que la mayoría están ocupados, otras por la tarde.

Gracias, Sr. Director, de una víctima de la supresión de los Consumos.

Suyo afectísimo s. s. q. b. s. m.,

E. BALLESTEROS.

Un novio agresivo

Doña Brigidá Martínez, viuda del agente de Policía Sr. Górrredona, pariente del tristemente célebre Coll, habla sostenido relaciones amorosas con un sujeto de oficio sastre; pero todo habla terminado hace poco tiempo, á causa del irascible carácter de él. En repetidas ocasiones el sastré insistió cerca de Brigidá para que fueran reanudadas las relaciones; pero ésta siempre contestaba negativamente á sus requerimientos.

Anoche se encontraron en la calle del Conde de Romanones y se repitió una vez más la escena.

Pero el sastré no se conformó con insultar á su ex novia. La empujó con la pobre señora á golpes, mientras la gritaba: «¡No te mato por no tener un arma!»

Los guardias intervinieron, deteniendo al agresor y conduciendo á la Casa de Socorro del Centro á doña Brigidá.

Los médicos de guardia, Sres. Lefort y Casuso, la practicaron la primera cura.

Presentaba numerosas erosiones y contusiones en diversas partes del cuerpo.

Todas las ropas de la herida estaban hechas pedazos, y fué preciso proporcionarle un mantón para que pudiera pasar á su domicilio, pues puede decirse que estaba casi totalmente desnuda.

El escándalo á que dió lugar este suceso en la expresada calle fué formidable.

Los protagonistas fueron á la Comisaría acompañados de enorme gentío.

OBJETOS PLATA para regalos. CELESTINO MARTINEZ, MONTERA, 21

NOTAS COMPOSTELANAS

(Para el pedagogo y sincero patriota doctor E. Cleriot.)

Mi respuesta.

Algo así como la concesión del premio Nobel fué para mí la sorprendente noticia de que desde Estocolmo me aludía el eximio doctor cuyas interesantes «Notas escandinavas» esperábase con tanto gusto, y habría tomado á broma ese honor si por la lectura de LA CORRESPONDENCIA no hubiese visto confirmada la apoteosis de mi insignificancia.

Gracias mil por el inmerecido *executur* con que me consagra el bondadoso Cleriot, y á falta de otros medios para que mi contestación llegue á su noticia, me valgo de las hospitalarias columnas del mismo diario para corresponder á los honrosos requerimientos del distinguido campeón de la educación física en España.

Cleriot desea que los profesores españoles, que han demostrado entusiástico interés en contribuir á la renovación del método y procedimientos de la enseñanza de gimnasia escolar, manifiesten su opinión, como un deber, para que no se desnaturalice la gimnasia sueca por los que, sin conocerla, tratan de explotarla. Voy á complacerle, advirtiéndole antes que no es mi intención personalizar al manifestar opinión en este asunto. Culpa es de todos el atraso en que vivimos, y en último caso,

... arrojar la cara importa, que el espejo no hay por qué.

Es, efectivamente, cierto que con lamentable frecuencia los explotadores de la enseñanza y algunos posaderos de la higiene anuncian pomposamente que en sus establecimientos se practica la gimnasia sueca. Tan desaprensivos señores, cogiendo al vuelo la corriente de opinión iniciada de poco tiempo acá, tratan de cubrir con ese nuevo pabellón su mercancía, tan averiada antes como ahora en materia de educación física; y creyendo que el sistema de Ling es cuestión de moda, anuncian su gimnasia sueca, como antes decían regocijadamente á los visitantes: «Ténelos trapico, anillas y trampolín para recreo de los internos.» ¡Mercantilismo puro!

Rarísimos, verdaderamente excepcionales serán los colegios donde, en condiciones apropiadas, se disponga del local necesario para practicar la gimnasia sueca, una de cuyas mayores ventajas constituye los grandes y bellos conjuntos, ejercitándose al mismo tiempo á pie firme ó en los aparatos. Esos grandes salones de elevado techo, de amplios ventanales bien orientados, por donde el aire y la luz penetran á torrentes, convidando á respirar á pulmón lleno, y donde una exquisita policía garantiza contra los perjuicios del polvo, son, repito, verdaderamente excepcionales, y nada he de decir de la absoluta carencia de otros inmediatos e indispensables departamentos donde sean atendidas las funciones de la piel, cuya higiene se halla tan descuidada.

Pero seamos justos; de este estado de cosas no hay que culpar sólo á los encargados de esos Centros; culpa es también del público y de nuestras propias autoridades. ¿Quién no ha observado el temor pueril de las gentes á la renovación amplia del aire? Es cosa que á diario puede verse en cualquier sala de espectáculos al mediar la representación y cuando los síntomas del malestar agobian al espectador de buenos pulmones, la alarma y las protestas que suscita entre la inmensa mayoría de los espectadores el que algún higienista práctico trate de mantener abierta una sola de las numerosas ventanas con que el inteligente arquitecto dotó, para tales casos, á la sala, y no me refiero á los *miércoles blancos*, á esos días en que la moda y la soberbia imponen paganas desnudeces á las damas de los palcos, no; en plenos sábados populares en que se asustan y protestan los del *gallinero* si alguien trata de evitar que se cuezan como los calamares en su propia tinta. Nunca vi que un guardia amparase los derechos del que huye de la asfixia. En mi práctica del profesorado oficial y particular he tenido que luchar infinitas veces con el temor, por no decir el pánico, que inspiraba á muchos padres y á sus hijos el tener éstos que someterse á trabajar ligeros de ropa, ante las ventanas del gimnasio, abiertas de par en par en todo tiempo, y menos á ejercitarse al aire libre; no en balde muchísimos años de rutina han fomentado y sostienen tan erróneos prejuicios hasta entre las clases tenidas por cultas. Todavía se teme al sol ó al frío, sin reconocer en ellos los dos grandes estimulantes; aun perdura la tradición del aula austera, cerrada y sombría.

Contribuyen también á desvirtuar la propaganda de la gimnasia sueca dos falsas opiniones que sobre ella hay formadas. Piensan unos que el sistema sueco excluye totalmente el empleo de aparatos, y de esta opinión participan, tal vez por conveniencia, la mayoría de los industriales de la enseñanza, á quienes resulta cómodo y económico el prescindir de materia apropiada para estas clases. Otros, los que contemplando ufanos sus grandes bíceps y dorsales creen dominar las dificultades de los otros métodos, miran con menoscopo el de Ling, considerándolo demasiado infantil fácil y sencillo, y por tal impropio de ocupar el tiempo de quien se juzga ya bastante vigoroso y resistente. ¡Cuán engañados viven estos últimos! La razón, tal vez, de que muchos aficionados y maestros del antiguo régimen se hagan los suecos, desdeñando practicar ó enseñar dicho método, es quizá por reconocer, en la intimidad de su pensamiento, que la gimnasia sueca llegó para ellos tarde, por carecer de soltura, agilidad, fuerza, resistencia y disciplina en los movimientos, para demostrar correctamente los variadísimos ejercicios suecos, tanto á pie firme como marchando ó en los aparatos (es-

palderas, bancos, potros, etc., etc.), que todo esto es preciso para enseñar y corregir con fruto el tan nombrado y poco conocido sistema sueco.

La experiencia personal me permite afirmar que existen bastantes ejercicios, aun entre los elementales, de ese sistema cuya dificultad y correcta ejecución me costó trabajo vencer, y que algunos me ocasionaron profundas, molestas y persistentes *agujetas*, que nunca había notado en la práctica diaria de mi anterior adiestramiento, prueba evidente de que hasta entonces habían accionado menos activamente ciertos grupos musculares que la gimnasia sueca obliga á ejercitar de un modo intenso, localizando de una manera inteligente y racional el ejercicio, según convenga para el mayor efecto útil en determinadas aplicaciones. Los hombros, el pecho y la cintura, la caja admirable donde se guardan nuestros caudales orgánicos, son el principal objetivo que persigue en su desarrollo la gimnasia sueca, y lo realiza cumplidamente, y por eso este método es el genuinamente escolar y pedagógico. Tardará aún en arraigar aquí bastantes años, porque entre nosotros se cultiva todavía el vicio del *biceps*; pero las estadísticas de la tuberculosis y la mayor cultura conseguirán al fin arraigarlo; esa fué la obra de Ling. El que no haya experimentado en sí mismo con alguna constancia los efectos del método sueco en toda su amplitud no puede comprenderlo ni juzgarlo. Ni los grabados, ni las definiciones del mejor Manual práctico dan la medida justa de lo que en sí es ni del valor educativo que posee; es el que mejor sabe buscar las *cosquillas* del organismo.

Es por eso verdaderamente lamentable que hoy que desde las esferas oficiales se trata de reformar nuestros procedimientos de educación física, encaminándonos por derroteros racionales, los nuevos profesores de la Gimnástica que se improvisan revalidándose ante un Tribunal de la Facultad de San Carlos, carezcan de la suficiente preparación práctica del indispensable adiestramiento en este ni en otros sistemas de ejercicios físicos. La erudición librea, que es lo más con que allí se presentan y se les exige, dará al traste en pocos años con la eficacia de la Gimnástica en los Institutos, Escuelas Normales, Academias y regimientos, desvirtuando por completo esta enseñanza que, de hecho, quedará reducida á cuatro actitudes y posiciones elementales, hechas más ó menos incorrectamente, y mal podrá corregir quien no se corrigió á sí mismo.

Comprenderá el Gobierno, del cual forman hoy parte pensadores tan ilustres como Canalejas, Gimeno y Altamira la necesidad de restablecer, cuanto antes, la verdadera Escuela Nacional Civilmilitar de Educación Física, para formar en ella un Profesorado apto y competente? Es el único medio y la necesaria garantía para que el nuevo Profesorado de Educación Física pueda cumplir con su trascendental misión en el servicio de la Patria. El dinero gastado en el mejoramiento de la raza no es gasto, sino ingreso á plazo fijo: dos generaciones bastan.

Y perdone Cleriot el que por acceder á sus deseos me haya visto obligado varias veces á emplear el yo en el transcurso de esta deshilvanada respuesta.

ADOLFO REVUELTA FERNANDEZ

Santiago, marzo de 1912.

NUESTROS SERVICIOS DE TURISMO Y VIAJES

AVISO IMPORTANTE

En vista de la importancia que van tomando los Servicios de Viajes y Turismo que organizamos hace siete años, y para dar más facilidades á los numerosos lectores que vienen á consultarnos, hemos trasladado aquellos á nuestras oficinas de la Puerta del Sol, 8, y Arenal, 1.

Las horas de oficina serán de nueve de la mañana á una de la tarde, y de tres á siete de la última.

Emanatorio de Radium

Las principales clínicas de Alemania poseen emanatorios de Radium para emplear la emanación en el tratamiento de graves enfermedades internas. La emanación de Radium, mezclada con el aire que se respira, se absorbe por la mucosa pulmonar, y durante el tiempo que permanece en el organismo desprende rayos que pueden penetrar en todos los tejidos; son equivalentes á los rayos del Radium y desarrolla una acción específica que consiste en estimular las funciones del hígado, tiroides y otros órganos, y hacer más soluble y destruir el ácido úrico de la sangre.

Los efectos que se obtienen con la inhalación del Radium en el reumatismo articular y muscular crónico y subagudo, gota, artritis crónica, comprendidas las deformantes, debilidad senil, arterio-esclerosis, catarros crónicos de los aparatos respiratorio, digestivo y genito-urinario, escrófulas, raquitismo y cánceres profundos, son incomparablemente mejores á todos los que producen los demás recursos que se recomiendan en estos casos. En estas afecciones, el Radium, misterioso agente terapéutico, parece se cumple en desarrollar sus energías en proporción de la gravedad de las enfermedades para dominarlas. Jamás ha habido agente terapéutico que le iguale.

Al objeto de que los enfermos, en Madrid, puedan disfrutar de tan poderoso medio de curación, casi desconocido en nuestro país, el Instituto Radiumterápico del Paseo de Recoletos, 31, ha establecido un Emanatorio, utilizando el Emanador Allradium, primero que funciona en España, exactamente igual al de las clínicas de Alemania á que antes nos hemos referido. Consulta de tres á cinco.

TRIBUNA LIBRE

Al ministro de Hacienda

Sr. Director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío: A usted, que es tan amante de la verdad y de la justicia, le remito el anterior artículo, rogándole tenga la bondad de darle cabida en las columnas del periódico que tan dignamente dirige, suministrándole también en favor de ello, pues es un deber de humanidad y patriotismo el hacerlo.

Dándole infinitas gracias por ello, pues no dudo lo hará, dado su reconocido patriotismo y amor á la justicia y buenas causas, gustoso aprovecha esta ocasión para ofrecerle sus respetos y servicios su afectísimo seguro servidor, q. e. s. m.,

JUAN M. LOPEZ.

Excmo. Sr.: Mentira parece que siendo el catastro, como es, una fuente de verdadera riqueza para nuestra querida España, se le preste tan poca atención por los ministros de Hacienda.

No falta quien diga que esta falta de atención es debida á que hay muchos ministros, ex ministros, senadores y personajes importantes que son los que tienen mucho oculto, y como de hacerse con actividad el catastro, saldrían á relucir todas esas ocultaciones, de aquí la lentitud en una obra á todas luces tan beneficiosa para España.

Esta lentitud es tanto más desesperante cuanto que además de ser un medio por el cual obtendría España una buena cantidad de millones, que buena falta le hace para organizar bien todos sus servicios y ponerse á la gran altura que debe estar en todo y por todos conceptos, y de la cual nunca debió bajar, hay que quien paga los vidrios rotos es el pequeño propietario y agricultor, que paga algo más de lo que tiene, aumentado además en un tanto por ciento bastante grande como desquite por lo que no paga el ricachón, que tiene oculto cuando menos las tres cuartas partes de lo que tiene.

Otro de los que sufren las consecuencias de esa lentitud es el laborioso y nunca bien celebrado personal encargado de su ejecución, pues dado lo mequino y ruin de su sueldo, con el cual no tiene lo necesario para atender á las más imperiosas necesidades de la vida, cuenta con ello para hacer más llevadera la vida de trabajos, sufrimientos y calamidades que lleva consigo la árdua y grandiosa misión que le está encomendada, y que ellos ejecutan con verdadero cariño.

Muchos datos podríamos presentar de la lentitud con que se llevan los trabajos del catastro; pero sólo daremos á conocer algunos que han llegado á nuestro conocimiento y que tenemos plenamente comprobados, aunque todos los que sabemos lo están igualmente.

La sin par y bella Granada, provincia escogida por el gran hombre y mejor hacendista Sr. Navarro Reverter para hacer los ensayos de su plan de trabajos catastrales, el Cuerpo de Topógrafos escogido, como mucho más práctico y más ducido en esta clase de trabajos, y que dicho sea de paso, y como homenaje á la verdad y á la justicia, es Cuerpo merecedor por muchos conceptos de mayores atenciones y consideraciones de las que se le guardan, levantó el plano de la provincia en el corto tiempo de cien días, teniendo, si las estadísticas no mienten, 12.768 kilómetros cuadrados de superficie que, si no me engaño y no se me ha olvidado la Aritmética, cosa que no sería raro, pues ya soy viejo y hace muchos años no me ocupo de ella, equivale á 3.276.809 hectáreas, que representan 12.768 hectáreas por día, que ya es trabajar. Al terminar, ni las gracias siquiera se le dieron á tan trabajador y sufrido personal y hay que hacer constar que hasta hambre pasó en aquella dura y para él gloriosa jornada.

Pero tiempo después de este ensayo se empezaron los trabajos catastrales siendo ministro de Hacienda el Sr. Navarro Reverter, y se empezaron con verdadera actividad, pues dieron principio el 6 de abril de 1897, y sin interrupción estuvieron trabajando de campo hasta el 10 de junio de 1898, esto es: catorce meses seguidos.

Se reanudaron los trabajos el 10 de octubre de 1898, suspendiéndose el 27 de abril de 1899, volviendo á reanudarse el 21 de septiembre, para suspenderse el 30 de noviembre del mismo año de 1899, quedando en este tiempo terminada la provincia de Huelva, una de las que empezaron al comenzar los trabajos catastrales.

En resumen, vemos que el Cuerpo de Topógrafos levantó el plano de la provincia, cuya superficie, según estadística, es de 10.118 kilómetros cuadrados de superficie en veinticinco meses; pero á pesar de esa gran actividad, estuvo en la provincia tres años y dos meses, ó sean quince meses sin hacer trabajo alguno de campo.

Para evitar confusiones y cálculos erróneos, debo hacer constar que á la provincia de Granada fué todo el Cuerpo de Topógrafos disponible, ó sean unos 100 individuos, y á la provincia de Huelva, una legión nada más, y que por junto sumaban unos 18 ó 20 individuos dedicados al trabajo de campo.

Si mal no recuerdo, dado el primer envite de los catorce meses seguidos, salió el señor Navarro Reverter de ministro de Hacienda.

La provincia de Salamanca tiene, según estadística, 12.510 kilómetros de superficie, y el mismo personal que estuvo en la de Huelva levantó el plano de ella en cuarenta meses y seis días; pero estuvo en la provincia seis años, cinco meses y veinticinco días, estando, por tanto, en ella treinta y siete meses y veinticinco días sin hacer trabajos de campo.

Resulta de aquí que en las dos provincias citadas, el mismo personal ha estado nueve años, siete meses y veinticuatro días, que si el trabajo de campo se hubiera hecho sin interrupciones de ninguna clase, hubieran quedado las dos terminadas en cinco años, tres meses y seis días, esto es, cuatro años, cuatro meses y diez y ocho días que se podrían haber empleado en otra provincia cualquiera.

Zamora tiene 10.615 kilómetros de superficie, y un número igual de individuos la empezó, si mal no recuerdo, en el año 1906, quedando terminada en marzo del año 1911, habiendo trabajado sólo de campo unos treinta meses.

Burgos, de 14.196 kilómetros de superficie, se empezó el año 1906 (25 de noviembre), llevando ya el personal cinco años (argos en la provincia, de los cuales sólo ha trabajado de campo, hasta hoy, treinta meses, esto es, la mitad.

¿Seguimos enumerando provincias? Creo es suficiente con las ya citadas.

Resulta de todo esto que si el trabajo se hubiera hecho continuo, como era el proyecto, en el tiempo que se lleva en trabajos catastrales se hubieran terminado doble número de provincias.

Al empezar los trabajos catastrales, la cantidad consignada en Presupuestos dependía directamente del ministro de Hacienda, y justo es decirlo, se gastaba toda ella en catastro, que era para lo que estaba consignada, y como lo prueba el haber estado hasta nueve meses seguidos en trabajos de campo, a pesar de lo poco que había consignado.

Luego la ley de 23 de marzo de 1906 vino a aumentar bastante la cantidad consignada.

Influencias mal entendidas y peor empleadas hicieron que el presupuesto de catastro pasara a depender del Instituto Geográfico y Estadístico, y esto fué lo malo, pues desde entonces a hoy, como lo pronosticó todo el personal empleado en los trabajos de campo, cada año disminuye el tiempo de campo y cada año se invierte menos en catastro y más en cosas que nada tienen que ver con él y pruebas al canto.

El año 1906 trabajaron de campo ocho meses y diez y siete días; en 1907, ocho meses y tres días; en 1908, seis meses y veintitrés días; en 1909, seis meses y diez días; en 1910, seis meses, y en 1911, cuatro meses y veintiséis días.

El año 1910 se gastó en catastro, haciendo los cálculos con largueza, la mitad del presupuesto; pero el año 1911, por mucha largueza que se tenga, no se gastó ni la cuarta parte. ¿Quiere ver el señor ministro dónde se fué lo demás?

Antes de la ley de 23 de marzo de 1906 no había más que seis brigadas geodésicas (seis), y hoy suman nada menos que 30, y con amenazas de ser aumentadas en cuatro más, que gastan una barbaridad del dinero de catastro y que nada tienen que ver con él, pues el catastro se puede hacer sin necesidad de esas brigadas, que no sirven nada más que para restar dinero al catastro, sin provecho de ninguna clase, y como eso no es justo, no debe ocurrir y el señor ministro debe evitarlo.

La Geodesia tiene consignación particular ó especial en Presupuestos, y, por lo tanto, que se limiten a gastar lo suyo y no quiten dinero de ninguna parte ni el pan a muchos padres de familia, que con campañas grandes de campo cuentan para pasar su vida con tranquilidad y relativo desahogo.

Para otras muchas cosas más, que sería muy largo enumerar, se saca dinero del catastro, y a pesar de ello, todavía, cosa incomprensible, se devuelve todos los años al Tesoro dinero del catastro. Es necesario, pues, y conveniente, que el señor ministro de Hacienda recoja el presupuesto de catastro; que éste dependa única y exclusivamente de él, y que si hay dinero, como lo hay para que se trabaje todo el año, ó gran parte de él, que se trabaje, y no se gaste en cosas que serán sin duda muy útiles, pero que nada tienen que ver con el catastro.

Recoja el señor ministro el presupuesto, organice bien el trabajo y no consienta por

ningún motivo que se gaste una peseta en cosas que nada tienen que ver con catastro.

Un dato para ello: Las campañas de campo deben ser con tiempo fijo, pues de sobre se sabe lo que se gasta mensualmente y el dinero que hay, y puede calcularse con exactitud, y deben empezar, invariablemente, el 1.º de marzo de cada año, y terminar el 30 de noviembre.

El ministro que tal haga, sin contemplaciones de ninguna clase, no dude prestará un buen servicio a la Patria y muchos padres de familia se lo agradecerán, pues verán recompensadas, hasta cierto punto, sus muchas fatigas, y tendrán de ese modo asegurado el pan de sus hijos y la tranquilidad de su espíritu.

JUAN MANUEL LOPEZ Y GOMEZ
Vitoria, abril de 1912.

COMUNICADO

Unión Eléctrica Madrileña

Esta Sociedad tenía propósito firme de no molestar al público oponiéndose a la campaña censurable que contra ella viene haciéndose, campaña no justificada por la competencia, porque aun ésta debe llevarse siempre con nobleza; pero como se han llegado a proplamar hechos, por fortuna inciertos, que acaso hayan producido alguna alarma en nuestros abonados, nos creemos obligados a comunicarles: que todos nuestros bienes los adquirimos libres de gravámenes; que así aparecen en los registros de la Propiedad correspondientes los inmuebles, derechos reales y demás inscribibles; que no se ha interpuesto contra nosotros acción judicial alguna; que somos en absoluto ajenos a los juicios promovidos ó que se promuevan contra los individuos ó entidades que contribuyeron a la constitución de la Sociedad, porque sus aportaciones fueron hechas libres para nosotros de toda responsabilidad, y que no se ha perturbado directa ó indirectamente por resolución judicial alguna el pleno dominio de los bienes que adquirimos, ni la posesión y libre administración en que nos hallamos de los mismos, ni la explotación del negocio de producción y venta de energía eléctrica que constituye nuestro objeto.

Unión Eléctrica Madrileña.

Casa Valentín Martín

Bacalao Escocia y Langa, bacalao sin espinas, ostra de Vieya en escabeche, langostinos, langosta, salmón, truchas escabechadas, lamprea a la asturiana, angulas, calamares rellenos, bonito escabechado, sardinas sin espinas y trufadas, filetes de anchoa, maquereaux al vino de Jerez, atún en aceite, sardinas de Noruega, besugo al limón, frutas en almibar, mermeladas.

PRECIADOS, 8

LOS TEATROS

GACETILLAS

Salón Regio.—El próximo Sábado de Gloria se inaugurará la temporada en este teatro con un selecto programa completamente nuevo. Se estrenarán las extraordinarias películas siguientes: *Accidente afortunado*, *Sabiduría del capitán Burnacle*, *En defensa de su honor* y *Los presidarios 10 y 13*, y habiendo conseguido esta Empresa la exclusiva para proyectar durante varios días la preciosa película obtenida en el momento de entregar las armas a S. A. R. el Príncipe de Asturias ante el batallón infantil del Asilo de Santa Cristina, se ofrecerá también al público esta interesante nota de actualidad.

Latina.—El sábado se inaugurará la temporada de primavera en este popular teatro con dos grandes secciones de cinematógrafo, que comenzarán a las cuatro y media de la tarde y a las ocho y media de la noche. En esta última se rifará entre el público una moneda de oro de 20 pesetas, a cuyo fin con cada localidad que se adquiera se regalará un número para el sorteo que se celebrará al terminar la sección. Los palcos, con cinco entradas, tendrán cinco números de regalo.

DE INTERES NACIONAL

LA AGRICULTURA OFICIAL

Al Sr. D. José Aragon en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

«Los agricultores y el Estado.» Así titula usted un artículo que publicaba no hace muchos días LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Confieso que su lectura me ha hecho meditar, y no poco. En primer término, porque no es frecuente ver las columnas de los grandes diarios ocupadas en hablar de estas cosas, que, aunque de gran interés, no preocupan a la opinión; es decir, a esa opinión que tan sólo habla de la guerra de Melilla, del conflicto hispanofrancés, de los Consumos y del crimen pasional. Claro es que esta opinión, en la generalidad de los casos, se reduce al sentir y pensar de unos cuantos señores, y en último término no es ni puede ser el sentir y pensar de la mayoría de los españoles.

En segundo término, porque el problema que en su artículo plantea es de interés grandísimo, por cuanto afecta a cuantos de la agricultura viven; es decir, a la gran mayoría de los ciudadanos.

Creo puede condensarse todo su artículo en esta pregunta: La agricultura oficial, los servicios agrícolas oficiales, ¿están de tal manera establecidos, en tal forma organizados, que de ellos pueda sacar el país agricultor—para quien, en último término, se crearon—el máximo de utilidad? Evidentemente no.

Atribuye usted, con acertado juicio, a mi entender, este hecho a dos causas. Proviene una del personal técnico y otra de los mismos agricultores.

Aunque conforme en principio con usted, creo que la verdadera causa está en una deficiente organización de la agricultura oficial, que es fácil modificar y corregir sin grandes aumentos en los presupuestos, sin trastornos fundamentales en los servicios y sin hacer otra cosa que ponerse en la realidad de la vida.

Negar en absoluto la utilidad de los servicios agrícolas oficiales sería desconocer el labor que muchos han realizado. La Granja de Zaragoza, sin ir más lejos, introdujo dos plantas nuevas en la región: la remolacha azucarera y el trébol rojo. Con esto sólo ha prestado un señalado servicio al país. La Estación Enológica de Haro, con su enseñanza de bodegueros, ha conseguido crear un personal que hoy está al frente de las principales bodegas de aquella importantísima región. De todos es conocida la labor perseverante de la Estación Serícola de Murcia, y es de ver cómo, gracias a sus enseñanzas, huertanos sin instrucción, analfabetos en su mayoría, manejan el microscopio y seleccionan la semilla que sus gusanos producen.

Los trabajos realizados por la Diputación de Navarra para la reconstitución del viñedo en aquella provincia son tal vez los más importantes de cuantos con carácter oficial se han hecho en Europa en los últimos veinte años, y así se demostrará en el próximo Congreso Nacional de Viticultura, que este verano se celebrará en Pamplona, al cual, dicho sea de paso, no prestamos la atención que merece.

Claro es que, junto a estos éxitos indiscutibles, hay muchos fracasos. Son muchos los Centros agrícolas oficiales que han hecho poco ó nada, y cuya utilidad ha sido, por tanto, escasa ó nula. Es más: hay—pues de todo ha de haber—establecimientos que un día trabajaron y hoy no lo hacen, ó, al menos, se desconoce los que realizan. Otros, en cambio, que en sus primeros años apenas dieron fe de vida, laboran hoy con éxito creciente.

Es evidente que los éxitos y fracasos de estos servicios, por igual, deben atribuirse al personal agrónomo; pero es de igual modo evidente que cuando la labor de un servicio depende única y exclusivamente del personal que lo desempeña, es porque el servicio está mal organizado, pues éste debe establecerse en forma tal, que siempre de la utilidad necesaria y respondá al fin para que fué creado.

No creo sea un problema difícil hacer útiles los servicios agrícolas oficiales, máxime cuando, como hoy, felizmente, ocurre, el progreso se inicia en la gran masa rural, y ésta va confiando en el técnico.

Si LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA me lo consiente, diré algo en artículos sucesivos sobre la organización de los servicios agrícolas oficiales, y si este importante diario lograra recoger opiniones de técnicos y labradores, quizá entre todos daríamos la fórmula y prestaríamos un buen servicio al país. El solo intento merece un aplauso.

UNO DE MONZALBARBA.

Zaragoza, marzo de 1912.

Jabón de la Toja

a base de sales y lodos de las aguas minerales, para curar y evitar afecciones de la piel. El más antiséptico. El mejor de tocador, por su suave perfume y por la abundancia de su espuma untuosa. De venta en todo el mundo. Pastilla, una peseta.

POR CASIMIRO SAINZ

Ampliando con algunos detalles el artículo publicado en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA sobre la hermosa idea de erigir en Reinosa un monumento que perpetúe la memoria del insigne pintor Casimiro Sainz, tengo el gusto de enviar a ese popular periódico unas cuartillas, informativas del estado en que se encuentra el laudable proyecto.

Hace ya más de un año la Diputación provincial de Santander votó un crédito de 17.000 pesetas para construir en Matamorosa, pueblo donde nació Casimiro, un panteón donde reposaran sus cenizas, para lo cual el Ayuntamiento de Enmedio había de proceder a ensanchar el cementerio de Matamorosa, pues en las condiciones en que se encuentra no era posible la realización del proyecto.

El entonces alcalde de Reinosa, D. Nicón García, hizo gestiones para la transformación del pensamiento iniciado, pues considerando que los monumentos que perpetúan la memoria de los grandes hombres deben llenar, además de este fin primordial, el de que sirvan de ejemplo para las futuras generaciones, y que este segundo fin se había de conseguir mejor colocando el monumento en Reinosa, capital del partido, llevó este asunto al Ayuntamiento, donde fué aprobada la idea y hasta se votó un crédito de 500 pesetas con este fin.

Las cosas quedaron así por entonces, y actualmente, en vista de que el tiempo pasa y de que las obras del cementerio de Matamorosa no se hacen, *Heraldo de Campo*, semanario de esta localidad, ha puesto sobre el tapete la cuestión y ha nombrado una Comisión de todas las entidades de la villa, y de la cual formo parte en representación de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, para conseguir que el Ayuntamiento de Enmedio y la Diputación consintan en colocar en el cementerio de Matamorosa una lápida solamente, y con la subvención de la Diputación, descontado el coste de la lápida, encabezara una suscripción, pidiendo apoyo al Estado y a todos los amantes de la montaña, con el fin de levantar a Casimiro Sainz una estatua en el hermoso paseo de Cupido, de esta villa.

La idea ha sido acogida con entusiasmo. Nuestros representantes en Cortes conseguirán del ministerio de la Guerra el bronce necesario; uno de nuestros más afamados escultores, que fué íntimo amigo del gran paisajista, parece ser que se ha ofrecido a modelar el busto; los pueblos comarcanos aportarían la piedra necesaria, y, por tanto, todo hace presumir que el pensamiento entrará pronto en vías de hecho y que Reinosa, mejor dicho, Campo, se honrará al rendir este tributo a Sainz, uno de sus hijos más esclarecidos.

E. FERNÁNDEZ ARGÜES.

CASA LLORENTE (JUAN)

DESENGAÑO, 26
Es donde toda persona de buen gusto puede comprar económico objetos para regalo.

Problemas nacionales de higiene pública

III

Abastecimientos urbanos de agua telúrica.—Sistema del Dr. Putzeys, en Bruselas.

Teóricamente se concibe que el agua subterránea, ya brote en forma de manantial, ya sea captada por medio de pozos romanos, abisinos ó artesanos, es la más pura.

No siempre es así en la realidad.

Si el agua del subsuelo procede de la superficie de la tierra, mediante caminos demasiado anchos y practicables y en viaje demasiado rápido; si, en una palabra, el yacimiento de tierras que ha ido empapando el agua de arriba abajo, hasta alcanzar el extrato impermeable que determina y regula la corriente virtual subterránea, no es por sí un filtro eficaz, dichas aguas pueden llegar impuras al depósito telúrico y dar manantiales que vierten microbios en su propio afloramiento. Vaya un ejemplo contundente.

A París llegan, por sendos acueductos, aguas de manantiales, riachuelos captados en sus orígenes por acertadas obras, por magníficos tubos impermeables: el Vanne, el Loing, etc. Y estas aguas han revelado en los análisis, con desdichada frecuencia, la presencia del *bacillus coli*, bacteria intestinal, vertida sobre el suelo, necesariamente, con el excremento del hombre y de los animales; claro es que si en esas aguas ha aparecido el *coli*, podrían aparecer, con igual motivo, otros microbios de mayor cuantía, también de origen intestinal, y de idéntico ciclo evolutivo, verbigracia, el de la fiebre tifóidea. No sé, a ciencia fija, si cuando la cruel y pertinaz epidemia tifóidea de París fueron hallados estos gérmenes en las aguas en cuestión, ó, si se hallaron, llegó el hecho a ser de fama pública; lo que sí puede averiguarse es que el caso determinó a los higienistas parisinos a un estudio geológico, hidrográfico y de censura higiénica sobre los territorios que servían de cuenca a esas aguas, hallando que dichas comarcas son llanas, cubiertas de campos cultivados, abonados con estiércoles y otras materias orgánicas contaminadas, soportando, además, una numerosa población diseminada en multitud de granjas, alquerías y caseríos, cuyos retretes, estercoleros, muladares, etc., no reúnen, precisamente, óptimas condiciones higiénicas, sino que podían infectar perfectamente el suelo en muchos focos, y contactar con venas líquidas superficiales de mayor ó menor importancia; que bajo la capa mantillosa ó tierra de labor, saturada de materias putrescibles, no había un yacimiento de calidad apropiada para filtrar radicalmente las aguas que se cuejan desde la superficie, de suerte que éstas podían llegar al agua telúrica provistas aun de bacterias recogidas sobre el *humus* del campo; que existían brechas en el terreno, de tal modo peligrosas, que a veces establecían una comunicación directa con los pozos inmundos de las casas, y que echando en los excusados ciertas materias colorantes sutiles y de gran potencia, como la fluoresceína, al poco tiempo eran denunciados esos tintes en las aguas. Llegó, por el mismo camino y con la misma presteza que habían seguido las moléculas de fluoresceína, podían viajar, también, gérmenes patógenos.

De estas averiguaciones tan poco risueñas dedujeron los higienistas franceses un vástimo, difícil y costoso plan de campaña, estableciendo, por ejemplo, zonas de protección extensísimas y la inspección sanitaria de toda la población rural que habita sobre las dilatadas comarcas, cuencas de los manantiales que dan de beber a París.

Nosotros hemos de sacar nuestra parte de este ejemplo, brevemente reseñado y considerado, para deducir, en primer lugar, que hay manantiales buenos y manantiales malos, así como, cual corolario, que independientemente de los defectos de conducción de las aguas hasta la urbe, ellas pueden ser ya impuras *a priori*. Después podremos fijar las condiciones generales para la bondad bacteriológica de las aguas telúricas, a saber: yacimiento profundo de la capa acuosa subterránea; existencia, sobre ella, de un extrato de terreno con virtud filtradora, verbigracia

(28)

Folleto de «La Correspondencia de España»

CHARLES DESLYS

MESNIL-AU-BOIS

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Después ha bajado del coche una magnífica señorita... Debe ser lo menos una princesa... Después un gran señor ha cogido a la princesa.

—¿Cogido?
—Sí; la ha dado el brazo, y los dos vienen hacia aquí. ¡Mirad, mirad, aquí están.

El gran señor era el holandés Vans-traet; la princesa era la señorita Maniquet.

Habla escogido perfectamente la hora para arriesgar su confesión con Bernardina, y no contenta aún con los velos del crepúsculo, se había envuelto en tantos encajes y gasas, que apenas se la velan los ojos.

En cuanto al resto de su atavío jamás hubo modisto parisiense que adornase más seductora capota ni más elegante vestido. Petronila estaba plenamente justificada: era una verdadera princesa.

Entró ligera y soberbia, se dirigió directamente a su dichosa rival, se inclinó graciosamente ante ella y la dijo:

—¿Os han debido decir, señorita, que tenía intención de traeros yo misma mi regalo de boda? ¡Oh, quiero que lo aceptéis de mi mano, prima! Es mi derecho, permitidme, pues, ofrecéroslo.

Y volviéndose apenas hacia un pequeño lacayo cuya presencia olvidé mencionar, le hizo señas de poner sobre la mesa el cartón que llevaba, después de abrirlo.

Aunque sorprendida Bernardina en el primer momento, supo encontrar una respuesta llena de tacto y de modesta dignidad. Pero cuando Anastasia la obligó a ver que se trataba de flores extrafinas y de un magnífico velo de encaje, volvió a exclamar con cándido asombro y con encantadora dulzura:

—¿Pensáis en ello, señorita? Tan ricas cosas para mí, simple casada de alica, casi una labriega... ¡Oh, no; eso es imposible!

—¿Los rehusaríais?—interrumpió la señorita Maniquet, casi con deseo de que se le hiciera esta afrenta delante de Roger.

Pero Bernardina no le dió esta satisfacción, y contestó:
—Las acepto, señorita; pero para hacer homenaje a la Virgen de nuestra iglesia, homenaje en vuestro nombre y en el mío, y yo la rezaré para que vos también seáis dichosa.

Anastasia se mordió los labios.
Pero no era mujer que retrocediese por tan poco. Recobró en el momento su aplomo

y sonrió y, volviéndose hacia Vans-traet, le dijo:

—¿Encantadora! No es verdad, señor, que es encantadora?

El holandés se inclinó gravemente.
La señorita Maniquet volvió a mirar a Bernardina y, como atraída por una simpática admiración, exclamó:

—Prima... Es preciso que os abrace.

El beso de Judas fué dado... Anastasia debió hacer un gran esfuerzo para no morir.

Se tomó asiento.
El vizconde, que no había tomado parte en la escena más que con algunas palabras ininteligibles, parecía cada vez más embarazado.

Bernardina estaba verdaderamente admirable de conveniencia y sencillez, y la Maniquet, como no habría dejado de decir Petronila, parecía completamente a gusto, y hasta se hubiera dicho que no conservaba ningún recuerdo amargo ni ningún penoso arrepentimiento.

Colocó bastante a propósito dos ó tres frases oportunas, que sin duda traía estudiadas, y estuvo alegre infantilmente y de una amabilidad verdaderamente encantadora, y al final se levantó para marcharse.
Petronila fué a encender la lámpara.

Después, con aire decidido y contenta de serlo, presentó triunfalmente a su holandés a Bernardina, y luego a Roger, diciendo:

—Prima... Primo... No quiero salir de aquí sin daros una gran noticia que interesa a toda la familia: monsieur Vans-traet, de Amsterdam, mi futuro esposo,

—¡Ah!—dijo el vizconde con un marcado movimiento de sorpresa y despecho, que no tenía significación más que para mí solo; pero que para mí significaba claramente: ¡Y! No hubiera creído que se decidiese tan pronto. No es esto lo que me había prometido, etc., etc.

Hay tantas cosas algunas veces en un ¡ah!

La Maniquet no se cuidó de la interpretación de este ¡ah!, y se apoyó en el brazo del holandés, que saludó solemnemente a la vizcondesa y al vizconde de Fontanelle, mientras ella, con una intraducible impertinencia, dijo:

—Roger, ¿no os queda algunos asuntos que arreglar con mi padre? Si os agrada acompañarnos hasta Trouville podéis terminarlo todo esta noche, y volveréis en el coche. ¿Queréis?

¡Oh cobardía humana! Fontanelle se apresuró a aceptar, y como excusa para todos dijo precipitadamente:

—Se trata de estos diez mil francos que he prometido a Santiago, que los necesita pronto, puesto que va a marchar. Aprovecho la ocasión. ¿Permitís, Bernardina?

—Roger—dijo sonriendo,—¿es acaso que no sois libre?

—Os lo enviaré temprano—se apresuró a decir Anastasia a Bernardina, con una sonrisa muy distinta.

Después de un ceremonioso saludo, un segundo beso tan sincero como el primero y una última palabra de afecto, salió del brazo de Vans-traet.

Roger les seguía, y el «groom» seguía a Roger.

Sentí gran placer cumpliendo un deber quedándose con Bernardina, y temiendo que su aparente calma ocultase alguna secreta herida, me esforcé en probarla que el vizconde tenía razón. Recordando también la larga espera y las lágrimas de la antevíspera, la persuadí de antemano de que Roger tenía que volver tarde, y, finalmente, la obligué a retirarse a su cuarto diciéndola:

—Dormid en paz esta noche, Bernardina, y no soñéis más que cosas agradables... Yo tengo que escribir varias cartas, y esperaré a Roger.

Mis previsiones no me engañaron, porque no volvió hasta después de media noche.

Su semblante estaba pálido y profundamente alterado.

Había en él la inquieta preocupación y la brusca taciturnidad de un hombre descontento de sí mismo y en cuya alma se libra un combate.

Apenas conseguí arrancarle algunas palabras.

Llegó el día siguiente, víspera del casamiento.

XXII

Aquella mañana encontré a Santiago en la huerta, y llevándome aparte, me dijo:

—Habéis parecido mostrarme alguna amistad, señor, y creo poder pedir os un favor.

(Continuará.)

EL CONTRATO DE TRABAJO

Enseñanzas.

Es posible y, por las trazas, muy probable, que el conflicto minero inglés termine en la presente semana.

El Coal mines bill regimentando el salario mínimo será una solución del momento para la vuelta al trabajo; pero no se pierda de vista que el afianzamiento de la solución dependerá de la constitución, desarrollo y gestión de los Consejos iniciados para la fijación de aquél.

Inglaterra, la nación previsora y adelantada, ha tenido que acudir presurosa a tatar la gotera abierta en el gran edificio social que representa el capital y el trabajo, y pensará a estas horas en la conveniencia de revisar la casa entera, si quiere evitar que en lo sucesivo nuevas grietas perturben tan hondamente la vida nacional.

Las dilaciones y los remedios con cuantagotas producen un daño incalculable para el desarrollo de las industrias, para los intereses patronales, para la armonía que debe haber entre el capital y el trabajo y para las mismas reivindicaciones de los obreros, pues llegar a obtener un beneficio a costa de hambre, ruina y miseria, equivale a un estancamiento y un retroceso en la vida de la familia no comprensible sino a plazo largo.

Aprendamos, y sirva de estímulo para el porvenir, que la potencialidad de las dos partes contratantes en este complejo problema hay que ponerla en su nivel, legislando sobre el contrato de trabajo, si se quiere que la voluntad, expresión libérrima de aquél, tenga la eficacia debida.

Lecciones provechosas ha dado el actual conflicto. Los obreros españoles han visto cómo dos millones de hombres, careciendo de lo más necesario para la vida, han mantenido el orden más perfecto, confiando en la virtualidad de sus pretensiones, en su disciplina y en su organización. Han dado un gran ejemplo cívico del conocimiento de sus derechos y del cumplimiento de sus deberes. Allí donde el capital del patrono peligraba, considerándolo como la fuente de sus rendimientos y como una integración de la vida social, han acudido, diligentes, a extinguir el fuego ó a achicar la inundación de la mina.

Los patronos españoles han visto cómo poderosas entidades no se han desafiado en tratar y reconocer personalidad á delegados de obreros, fueran de los suyos ó de otros, que formasen en la escala de los sindicados.

Unos y otros, y el Gobierno con su intervención desde los primeros momentos, han dado patente de la confianza que inspira el conocimiento exacto del punto social que cada uno ocupa, asesorado por una educación cívica bien cimentada.

Al repercutir en nuestro país una fase del conflicto, se inicia en Asturias la cuestión minera. Los obreros plantean el aumento del salario apoyándose en el mayor precio del producto y refuerzan su petición estimando que no es transitorio aquél porque Inglaterra ha de tardar mucho en producir y en poder exportar. El hecho es cierto, porque conociendo la explotación minera, la reparación de desperfectos ha de dar lugar á contratiempos que no se salvarán fácilmente, amén de la reparación que necesita el movimiento industrial del país. Los patronos rechazan la exactitud del mayor precio por las condiciones en que tienen que verificar la explotación sobre contratos á larga fecha, ya que no tienen otro medio de vida que el de las industrias.

También es cierto, porque hay que ver aquellas minas y aquellos directores, y aquellos ingenieros abnegados y aquella explotación difícil y aquella vigilancia y cuidado que se ejerce para arañar algo conque poder competir al carbón que se importa y con escasa ó mala protección traducida en facilidades para el abastecimiento nacional.

Las dos partes deben comenzar por reconocer que el mantenimiento de sus pretensiones tiene, fundamentalmente, por base, ciertos hechos de buena fe aducidos y si se llega á esta conclusión habrá desaparecido el recelo con que una y otra tienden á mirarse en la ocasión presente. Porque apenas iniciada la cuestión, ya se deja ver que el patrono cree que el obrero es un instrumento dirigido por personas que no le son simpáticas á su causa y que se valen de la ocasión para provocar un conflicto de este ó del otro orden y el obrero ve que la resistencia del patrono puede entrañar que en la demanda de nacionalización del carbón sirvan ellos de escabel para conseguirlo.

Serianamente deben dejarse á un lado estos recelos y despreciar pequeñeces que á unos y á otros harán perder terreno en una cuestión bien planteada y de espíritu muy levantado.

Confiar en la acción del Gobierno y obviando todas las dificultades en el momento actual, ir con bríos y con la vista puesta al servicio de los intereses asturianos, que son los de la patria actual, al resultado apetecido.

Se llegará á la armonía si una cuestión burlada y de pura forma no lo entorpece. Me refiero al reconocimiento de la personalidad de los mandatarios de los obreros. En más de una ocasión he visto estrellarse los buenos deseos y los mejores oficios por este procedimiento y amargamente me he lamentado de ello.

Sin acudir al recurso de las pruebas y las muestras de vitalidad que los obreros han dado, porque esto unas veces resulta cierto y espontáneo y otras resulta abultado y de escasa eficacia, hay que pensar en que, legal y socialmente, tiene vida esa personalidad.

El Código civil sanciona el estado de las personas jurídicas; el Código mercantil incorpora en los negocios la vida de las Sociedades; la Constitución proclama la asociación como derecho de ciudadanía; la ley de Asociaciones lo desenvuelve; la de creación de Tribunales industriales lo reconoce; la de Consejos de conciliación y arbitraje industrial lo preconiza; la de huelgas y coligaciones lo estimula, y el proyecto de ley sobre el

contrato de trabajo dice, en su art. 3.º: «Los patronos y los obreros pueden contratar colectivamente el trabajo, constituyendo entonces una personalidad distinta de la de los asociados, que asumirá los derechos y las obligaciones, ejercitará las acciones y quedará sujeta á las responsabilidades que se derivan del contrato.»

¿Qué importa, pues, que los mandantes sean obreros del patrono con quien han de negociar? Cuando la materia del mandato es común á unos y otros, la voz de los mandatarios y la representación puede llevarla tercera persona, que ellos designen. Lo importante no es dilucidar el nombre y la calidad de la persona; lo único esencial es demostrar bien la extensión del mandato y la espontaneidad y beneplácito con que fué conferido, á fin de que tengan viabilidad y firmeza los acuerdos, y á este propósito ahí está, como procedimiento para aquilatar estos extremos, lo dispuesto en el art. 4.º de la ley de 19 de mayo de 1908.

Finalidad.

Decía el preámbulo del proyecto de ley de Consejos de conciliación de 27 de octubre de 1903:

«El contrato de arrendamiento de obras y servicios se desarrolla en dos períodos distintos. El primero es de preparación, por decirlo así, y en él se discuten las condiciones del contrato; pero no existe todavía, claro está, el vínculo de derecho que ha de ligar al patrono con el obrero, y nada, por tanto, pueden exigirse el uno del otro. El segundo período es de ejecución; en él deben realizarse las prestaciones recíprocas que se hayan convenido, y patrono y obrero están ligados ya por la ley del contrato que ellos se han dado, y pueden exigirse mutuamente el cumplimiento riguroso de lo convenido. De esto se deduce que en el primer período el Poder público no puede intervenir sino por vía de conciliación, mientras que en el segundo puede intervenir por la vía coercitiva.»

Para llegar al segundo período hacía falta prevenir el estado de preparación del contrato de trabajo, llamémosle así, y, en efecto, esto se ha cumplido con la ley creando los Tribunales industriales, con la de huelgas y coligaciones, y con la de conciliación y arbitraje. ¿Qué falta? Dos cosas: la primera que los preceptos de estas leyes se cumplan y observen rigurosamente, encarnando en nuestras costumbres, con lo cual se evitarán en más de una ocasión los conflictos que originan las huelgas. La experiencia ha demostrado que, ordinariamente, aquellas comienzan por algo que tiene escasa importancia; se suceden los rozamientos, y lo que es baldá, toma cuerpo y estado de derecho.

La segunda, llegar á la ley proyectada en 30 de mayo de 1908, que tiene su base en los estudios y proyectos de 1906 presentados por el Instituto de Reformas Sociales. Armonizar los derechos dominicales con la libertad del que preste sus servicios y la responsabilidad consiguiente, son los principios que informan la materia de esos proyectos.

El arsenal de que disponemos es bueno y abundante; encaja en las corrientes de progreso, y no se necesita más sino que se conviertan en ley tan laudables proyectos.

Eminente y gran sociólogo hay al frente del Gobierno; hombres de ciencia é ilustres estadistas figuran en el seno del Gabinete; jurisperitos y profundos pensadores dirigen el Instituto Nacional de Previsión y el Instituto de Reformas Sociales, y puesta en el surco la semilla, fructificará en condiciones lozanas.

FRANCISCO RONCALE.

Madrid, 4 abril de 1912.

La lucha contra el calor

es terrible en Madrid durante el estío; pero se pueden confortar muy bien las casas con las finas esteras de verano y las elegantes persianas de la gran casa de Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24. Almacenes para la conservación de alfombras durante el verano.

LA CARA DE DIOS

Desde las últimas horas de la tarde de ayer comenzaron los modestos industriales á instalar sus puestos en las proximidades de la capilla de la Cara de Dios.

Durante la noche, que ha sido fría, las pobres gentes que cuidaban de sus mercancías se reunían en torno de numerosas hogueras, que daban aspecto extraño á la calle de la Princesa.

Los puestos de baratijas son los que más abundan, cuadros de la Santa Faz, para venderlos al clásico grito de: «¡A cuarto y á dos la Cara de Dios!»; trompetas, matasuegras, campanillas y muñecos; en fin, lo de todos los años.

Hoy hay una novedad; no se ha permitido instalar tenderetes de bebidas y comidas; no hay más alimento para los romeros que churrros ó buñuelos, ni más bebida que el aguardiente que puedan expendir los churreteros.

Desde las doce de la noche comenzaron éstos á fabricar sus productos, y el humazo del aceite no dejaba respirar á los escasos transeúntes de la calle de la Princesa.

El inspector de servicio en la Jefatura de Policía, el simpático Fenoll, tuvo que cerrar hasta las maderas de las ventanas, porque frente al hotel que ocupa hoy Fernández Llanos se habían instalado los fabricantes de churrros, y el fuerte viento que reinaba había hecho que el humo invadiera aquellas oficinas, hasta el extremo de que los periodistas que acudimos esta madrugada á aquel Centro de información preferimos tomar el contenido de los partes en el jardín.

A las cuatro de la madrugada comenzaron á llegar á la feria coches con gente de buen humor, aunque hasta las cinco y media no se abrió la capilla.

La cuestión es pasar el rato y matar el gusanillo.

Por tierras de Andalucía

MI CASTELLANISMO

He venido á tierras de Andalucía. A esta poetizadora Granada, que vive de saturación de historias y leyendas, de aquellos tiempos de la morisma, de aquellos días de la repoblación cristiana.

Los Concejos de la uniformidad administrativa habrán acordado, allá para sus actas de papel sellado, que nombres más ó menos prosaicos de gente más ó menos vulgar, contemporánea, sean los rótulos de estas calles y de estas placetas; pero el pueblo, que nació antes de la invención del registro civil, que tiene sus raíces más hondas, que no es de ayer, sigue hablando otro lenguaje de rico sentido, de armoniosa sonoridad.

Y qué nombres éstos los de estas barriadas altas y bajas: del Albaicín y de la Alcazaba, de los Zenetes y de la Almazora, del Caréiyo y de Rabadabaida, de los Alixares y del Mauror, del Axileiro y de la Cauracha... ¿Que no los borre el tiempo ni el olvido!

Los granadinos pasean su Zacatín, la calle famosa de los artifices moriscos; tienen su Bibarrambra, cristianizada con la estatua de Fray Luis; la calle de Cetti-Meriem, respetada en su musical expresivo fonetismo; y su Darro y su Genil á flor de tierra, ó corriendo bajo abovedados y puentes van bautizando carreteras y acerones, á mayor abundamiento, de sus poéticos cauces.

Bien cantadas están estas puertas de realza, estas torres musulimes y estos palacios de la grandeza castellana conquistadora. Y hasta el agua que rompe por donde quiere, porque viene muy de arriba, de los blancos tesoros de la nieve, se pone señas y se nombra en un léxico de aljibes y acequias y puentes, que son sólo de Granada.

¡Oh, ciudad de historias y leyendas, firmeza y asiento de nuestra nacionalidad, defendete siquiera con los nombres, con la paginación de tu chancillería viva, con el repetir de tus poesías y de tus relatos populares! Y si la brutal línea recta no respeta tus barriadas repletas de memorias y de interesantes secretos y destroza la valentía del abigarramiento de tus lomas moriscas y de tus rincones cristianos, al menos que no se pierda ese concierto de palabras, de voces, último baluarte desde donde puede hacerse otra reconquista para el saber.

Déjame, lector, que no te hable de la Alhambra; otro día será. Es verdad que hace falta, sobre todo para Castilla, un lienzo especial de esta fortaleza del Rey Chico, porque yo he tenido que verla con mis ojos. Por mucho que me habian contado, jamás me dijeron la verdad.

Si se quiere «vega», con los tonos verdes de la campiña y los tonos blancos de contraste de las blancas casitas de los cortijos y caserías; si se quiere el panorama de la ciudad, tendida á lo largo del llano, con los recortes de lejanía serrana, hay que mirar desde el Albaicín, desde la placeta de San Nicolás, desde lo alto de San Miguel el Alto, desde las atalayas de la Alhambra y del Generalife, ó bajando por el camino nuevo del cementerio, y desde el mirador de la Zubia, la visión se emplaza con el opulento fondo de la cordillera y la Alhambra, y se sueña y se reconstituye la jornada épica desde allí, entretejiendo hojas del «laurel de la reina», escuchando con alma de niño el episodio del riesgo en que estuvo Doña Isabel al acercarse al cerco de la ciudad.

No te rías de mí, lector; yo he recogido hojas de aquel laurel, del laurel de la Reina castellana, y se las he llevado como ofrenda á su tumba.

Quería yo sentir una impresión, una sacudida fuerte de castellanismo. Confieso que desde el día en que puse planta en Granada anhelé llegar á mi Reina. Entré en la Catedral, sobre el desplante del Renacimiento. «¡Aquí, me dije, debieran estar los sepulcros de los Reyes Católicos. ¡Qué majestad ambiente para una capilla real, cobijo de Reyes tan grandes!»

Pasé á la capilla real, insinuada con plateada puerta. Bien dijo el Emperador que era pobre la mansión que no sabía por fuera ni por dentro de quién era funeral custodia. Las mismas piedras y monumento sepulcral no levantan del suelo lo que pide el rememorar de su destino. Ni siquiera está solo el número su destino. Ni siquiera está solo el título artístico de los Reyes; es un dual con el de Felipe y Juana la Loca, que lo achica.

Se levantaron los enrejados, bajé aquellas contadas escaleritas; un minuto angustioso mientras corrían el cerrojo de los barrotes de hierro. Ya estaba en el pantón subterráneo. ¿Qué respeto ataba mis pies! Un recinto de baja bóveda, reducido; alumbraba una vela de cera; al fondo una cruz. En los costados tres atúdes, en el centro las cajas de plomo con las iniciales de D. Fernando y doña Isabel.

—¿El de la Reina?
—A su derecha—me contestaron desde fuera.

Yo me había arrodillado ante aquella soberanía; tenía mis manos sobre la cabeza del atúdes. Sentí á Castilla; no sé qué atracción espiritual era la que llenaba mi espíritu. Aquí está la maternidad castellana; fué una caricia, un aleteo de alma castellana, de alma de madre. ¿Para qué capilla más regia, para qué nave más altas ni ojivas rasgadas? Allí es más grande la Reina, más fustigadora la lección, más escogido y misterioso el secreto, más delicado el sentido; está dormida la Reina á lo castellano, está respirando su descanso aire de los campos sencillos, de las llanuras quietas, sin más cresterías que las de sus ilimitadas planicies, sin más riqueza que las de sus entrañas fecundas, las entrañas de un pueblo que no muere.

Allí dejé el laurel de la Zubia, laurel de mi Reina, de mi Castilla, de esta Castilla, madre de los españoles, que nos enseñó á hablar lengua inmortal y á sentir lo grande, lo inmenso, lo noble...

Cuando la campana duce, de extenso sonar, recuerda á la gente granadina, con sus

pausados toques, la hora de la reudición, todas las tardes renuevo yo mi gozo, el sabor de mi estancia, de intenso sentir, al lado de la Reina de Castilla.

Que suene en toda España esa campana, campana de Castilla, como esta otra de la Torre de la Vela, que preside las faenas de la paz y del trabajo en la riqueza de la vega. Una reconquista espiritual que nos hace falta para acabar con un loco vivir de asechanzas é incertidumbres, de intersensualismos, que quieren borrar las líneas fuertes con que mi Reina trazó los dominios de Castilla.

MARTIN DE BERRUETA

Granada.

Las excelentes compras

que los hijos de A. Magdalena han realizado en el extranjero garantizan que en su Casa, Arenal, 15, esquina á Bordadores, se halla lo más nuevo y lo de mejor gusto en impermeables ingleses, camisería, bastones, paraguas, corbatas, pañuelos y géneros de punto.

ALCANCE POLÍTICO

El Sr. Navarro Reverter reunió anteaayer en su despacho oficial á los directores generales, para tratar de la confección del nuevo presupuesto.

Es verdad, como dicen algunos periódicos, que el ministro de Hacienda, á pesar de que las circunstancias requieren obtener los mayores ingresos posibles, está decidido á no crear nuevas y agobiadoras cargas, pudiendo concretarse su pensamiento en esta sencilla fórmula que, con gran exactitud, recoge un colega:

«Nada de nuevos impuestos, nada de violencias contra el contribuyente, que hartas cargas soporta; pero aplicación estricta de la ley en términos de que cada uno pague lo que le corresponda, y de que cada tributo rinda lo que debe rendir.»

Por nuestra parte podemos añadir que no es cierto lo que se ha dicho acerca de que el Sr. Navarro Reverter se proponga arrendar las Aduanas, así como tampoco es cierto que entre en sus cálculos establecer la mayor parte de los monopolios que se le atribuyen.

El señor ministro de Hacienda, que ya ha dado cuenta al Rey y á sus compañeros de Gabinete del criterio que ha de inspirar su obra financiera, dedicará estos días á planearla.

LOS EFECTOS

fisiológicos de las Aguas de Solares son maravillosos; aumentan el apetito, favorecen la digestión, regularizan la asimilación y producen energías reales. Para los catarros intestinales están indicadísimas.

Corrida de Beneficencia

La Comisión organizadora de esta corrida nos ruega hagamos constar que son completamente falsos los rumores, atribuyendo al diestro Antonio Fuentes el propósito de no venir á Madrid.

Estas y otras noticias han sido esparcidas entre las personas que se preocupan de estas cosas, con propósitos bien fáciles de adivinar; pero afortunadamente la Prensa no se ha hecho eco de tales rumores, porque comprendiendo el fin que se persigue, ha tenido el buen sentido de no causar con ello un perjuicio á la corrida de Beneficencia.

En cuanto al público en general, con decir que acude con el entusiasmo de siempre á la recogida de los billetes, está demostrado el caso que hará de tales maniobras.

Automóviles "Coilbrí, y "SPERBER,"

Los mejores sin disputa para las malas calles y carreteras. El dinero mejor gastado, es el invertido en comprar uno de estos coches. AGENCIA GENERAL ESPAÑOLA Almirante, 10.—Madrid.

El director general de Agricultura de Bélgica

Ayer salió para Sevilla, donde pasará estas fiestas, M. Paul de Vuyst, director general en el ministerio de Agricultura y Trabajos públicos de Bélgica.

M. Vuyst estuvo por la mañana en el ministerio de Fomento, donde fué recibido por el subdirector de Agricultura, Minas y Montes, Sr. Betegón, por no encontrarse en aquellos momentos el director general, Sr. Gallego.

Luego visitó al ministro, Sr. Villanueva, al que dió interesantes noticias relacionadas con el Congreso Agrícola internacional que se celebrará en el próximo año en Bruselas.

El director general de Agricultura de Bélgica visitó por la tarde la Granja de la Moncloa, acompañado de su director, el ingeniero agrónomo Sr. Jiménez y Pérez de Vargas, haciendo grandes elogios de la instalación y ejemplares de ganado existentes en la misma.

BUEN CAMBIO

El acreditado comerciante D. Anselmo de Mier tenía en su establecimiento de ultramarinos, plaza del Angel, 4, una Registradora «National», antigua, que, aunque le prestaba un buen servicio, no llenaba las exigencias de su importante negocio.

En vista de ello, y habiéndole ofrecido la Compañía «National» grandes facilidades, ha cambiado por otra del modelo más moderno y que funciona eléctricamente. El señor de Mier está satisfechísimo por el ventajoso cambio que ha realizado, con lo que mejora grandemente la administración de su negocio.

Informes gratis: Preciados, 11.

Agua de Cabreiroá

Recomendada para las ENFERMEDADES DEL INTESTINO.

cia, y en el caso óptimo, un extrato arenoso, lentitud de filtración de las aguas superficiales, meteóricas, lacustres y fluviales, de suerte que las grandes lluvias y las grandes avenidas tardan tiempo, meses enteros, en traducirse en el subsuelo, mediante una elevación de nivel del agua telúrica.

Además, para el objeto de proveer de aguas telúricas una grande urbe, hay que pensar seriamente la cantidad de ellas que pueda extraerse sin esquilmar el origen; para esto hay que procurar que los terrenos sean amplios, en forma que el mismo subsuelo resulte un verdadero depósito natural, profundo, cerrado á inaccesible por se á toda arribada de bacterias, y, por otra parte, disponer un sistema de captación racionalmente económico del agua, que saque la necesaria y no más, que evite á todo trance el derroche del precioso líquido, eso que los franceses llaman *gaspillage*.

Ciertamente el conjunto de las apuntadas condiciones constituye un severo código higiénico, cuyo cumplimiento estricto depende de circunstancias geológicas que no creo se hallan por doquier. Pero, desde luego, también creo que se impone el caso de buscar minuciosamente dicho favorable concurso de condiciones, siempre que se trate de abastecimientos urbanos, antes de adoptar otro sistema: deberá recurrirse á otros procedimientos, siempre menos buenos, cuando se haya puesto de manifiesto la imposibilidad absoluta, tras concienzuda investigación, de captar un agua telúrica buena y abundante.

El prototipo de abastecimiento completo de una gran ciudad mediante las aguas telúricas ofrécelo Bruselas. De las muchas impresiones gratas recibidas en la simpática capital de Bélgica durante mis estudios especiales, de entre lo mucho que aprendí en ese pueblo de hombres cultos, laboriosos y sanamente prácticos, descuella francamente el concepto que formé de su abastecimiento de aguas. En Bruselas es sencillamente imposible el desarrollo de una epidemia de origen hídrico; podrá haber casos esporádicos, sueltos y dispersos de tifoidea, de cólera, de disentería, entre gentes pobres é ineducadas aun en los principios de la higiene moderna que cometan torpezas y temeridades, que, v. gr., cojan y beban aguas de la Senne ó de los canales; pero no se dará, no puede darse en Bruselas el espectáculo de haberse infestado las aguas del abastecimiento general, las que suministra á los ciudadanos el Consejo Municipal, en cuyas manos el común resigna sus intereses.

Entiendo que vale la pena detenerse en esta cuestión y hacer una descripción, siquiera sea somera, del sistema á que me refiero.

En los tiempos, todavía no remotos, del famoso burgomestre señor barón de Anspach, promotor de los progresos de Bruselas, el gran higienista, aun no siendo médico, que abrió el bulevar central sobre las bóvedas con que cubrió el cauce repulsivo y fétido del río Senne, amén de otras obras hermosísimas, prototípicas de urbanización, comenzó á trabajarse seriamente en el aprovisionamiento de aguas; estos trabajos tenían su fundamento científico y serio en las admirables investigaciones de higiene y geología de los hermanos Putzeys, uno profesor en Lieja y otro ingeniero de la ciudad de Bruselas, bondadoso sabio del cual hoy no sé qué admirar más: si las obras de su inteligencia ó si sus ejemplares cualidades de generosa cortesía y su amabilidad sin límites. Bajo el suelo de la alta Bélgica, viniendo de Este á Oeste y un tanto de Sur á Norte existe un grueso yacimiento arenoso de veinticinco, treinta y hasta cincuenta y más metros, que se extiende, amplísimo, sobre un lecho, más hondo, de impermeable roca arcillosa; dicho estrato arenoso viene en declive muy suave hasta pasar bajo Amberes y la costa, terminando sumergido en el mar del Norte. Semejante capa arenosa, repasando sobre estratos impermeables constituye para las aguas telúricas una esponja enorme, y por su naturaleza, un filtro ideal, un filtro Puch-Chabal natural, espesísimo, formidable, por cuyo seno camina una colosal corriente virtual subterránea, que quizá desemboca como un río submarino en el canal de Gales.

Concíbase que aquella de esta agua subterránea, que yace en la faz más profunda del estrato arenoso, ha experimentado tal filtración, que se halla completamente libre de gérmenes vivos de todas clases; el problema de su captación reduce á que las maniobras y artificios necesarios para ello no turben la pureza nativa de tan excelentes aguas. Para ello se ha obviado el procedimiento de los accesos verticales, ó seáanse los pozos, y se ha recurrido á las galerías filtradoras, simples túneles muy profundos, labrados en pleno estrato arenoso y en plena capa acuífera, por consiguiente. Estas galerías constituyen unos sencillos sistemas de aviamiento fraguados á más de veinticinco metros bajo la faz del suelo, por los cuales va fluyendo el agua, y en los cuales no ha penetrado nadie ni nada desde el mundo exterior, desde que fueron construidos.

En un trabajo de las proporciones de éste no puedo exponer muchos detalles interesantes que concurren en estas construcciones: ello constará en mis Memorias oficiales á la Junta para pensión de Estudios, y aparecerá cuando este organismo tenga á bien publicarlo. Pero debo citar el procedimiento de reglamentación voluntaria del agua extraída utilizando el propio terreno como depósito de reservas de millones de metros cúbicos; para esto el Sr. Putzeys ha ideado interseccionar la total longitud de las galerías filtradoras en varios segmentos mediante angosturas colocadas á distancias regulares, formadas por un revestimiento impermeable de piedra y cemento hecho en la luz de la galería, angostura que puede cerrarse del todo mediante una compuerta de hierro, manejada indirectamente desde fuera. Este procedimiento permite excluir temporalmente de la explotación á segmentos mayores ó menores de galería activa, y, por consiguiente, los volúmenes correspondientes del estrato acuífero, cuyo líquido en este caso queda en el terreno á merced de los procesos hidrográficos naturales.

DOCTOR ANTONIO SALVAT.

NOTAS DE HIGIENE

EL ALCOHOLISMO INFANTIL

Constantemente, con una frecuencia aterradora, se presenta ocasión de observar los estragos que produce el alcoholismo. Y como si todavía fuera pequeña la influencia que, dolorosamente, ejerce en el adulto, se le ve también influir al delicado organismo del niño, no solamente como manifestación de una determinación hereditaria o del alcoholismo de la madre o de la nodriza, sino como consecuencia de la acción directa del tóxico sobre el organismo infantil, generalmente víctima de la ignorancia de aquellos que más interés debieran demostrar en cuidarle.

Pudiera decirse que no pasa día sin que pueda observarse algún caso de alcoholismo infantil, sin que se puedan estudiar los resultados de la acción del alcohol sobre los niños, no sólo en las manifestaciones de forma crónica, sino también en las de forma aguda, que son, por desgracia, bastante frecuentes.

El desconocimiento de las más elementales nociones de puericultura, la ignorancia en que se encuentran sumidas las familias en lo referente a la alimentación de los niños en los primeros años de su vida, son el motivo de que por muchos padres se siga la costumbre de utilizar el vino en la alimentación de los niños, a los que se da dicho líquido mezclado con trozos de pan, constituyendo una sopa que, como de momento es aparentemente tolerada por el organismo, continúa siendo un factor importante en la alimentación del niño, hasta que de un modo ostensible se manifiestan las enfermedades que, como consecuencia de tan bárbaro modo de proceder, ponen término a la salud de la criatura, echando por tierra bruscamente su envidiada lozanía.

Otros padres se limitan a dar a sus hijos el vino en las comidas, suponiendo que facilita la digestión y que constituye un elemento tónico de mucha importancia, y hay quien en la iniciación de estas aficiones es tan imbecil, que se vanagloria de que su hijo sea todavía mejor bebedor que el padre, sin considerar que, aparte de los perjuicios que por de pronto va ocasionando al hijo por acostumbrarle al uso del vino, comprometiendo su salud, existen otros mayores, relacionados con el despertar de un vicio que después puede tener amplio y completo desarrollo.

Algunos niños llegan a hacerse alcoholizados sencillamente por imitación, naciendo en ellos la afición a las bebidas alcohólicas mediante el ejemplo. Estos niños beben porque constantemente ven beber a sus padres, y en ellos se desarrolla en forma tal la afición a la bebida, que invierten en ella cuanto dinero puedan poseer, y que otros niños emplearían en comprar golosinas, juguetes, etc. No se trata de niños dipsómanos; se trata únicamente de los resultados de un ejemplo funesto, que fácilmente da sus resultados, dada la influencia que en los niños ejerce la imitación.

En estos niños, afectos de alcoholismo crónico, aunque resulta influenciado por el tóxico el organismo en general, se observan preferentemente lesionados el aparato digestivo y el sistema nervioso.

Las determinaciones más comunmente observadas en el aparato digestivo han sido las gastroenteritis, existiendo el máximo de lesiones en el estómago y manifestándose preferentemente por síntomas que indican dificultades en la digestión, análogos a los que se observan en los alcoholizados adultos; pero en el aparato digestivo, el órgano más intensamente influenciado en los casos de alcoholismo infantil es el hígado, generalmente afecto de lesiones de gran importancia que son incompatibles con la salud del niño y que, en plazo relativamente breve, ocasionan la muerte.

Mas á pesar de que el hígado, en su afán de defender al resto del organismo de los efectos de la intoxicación, llega al extremo de ser el preferentemente lesionado, no resultan indemnes otros órganos como son los del sistema nervioso, por lo que es frecuente ver en estos niños manifestaciones convulsivas que recuerdan a la epilepsia y á la eclampsia y modificaciones de carácter con predominio de la excitación reveladora de una gran irritabilidad nerviosa.

Pero, además, á la manera de lo que ocurre en el adulto, el alcoholismo en el niño precede muchas veces á la tuberculosis, y no es raro encontrar vestigios de dicha intoxicación al investigar los antecedentes de los niños que padecen las tuberculosis meningea ó peritoneal, tan frecuentes en la infancia. Aparte de todas estas manifestaciones del alcoholismo crónico que, aunque no denotan ostensiblemente su presencia en la edad infantil, siempre constituye para el organismo una predisposición á enfermar, con más facilidad que en la edad adulta; existen las del alcoholismo agudo que en los niños se ve, por desgracia, con harta frecuencia.

El alcoholismo agudo de la infancia es debido unas veces á lenidad de los padres ó personas encargadas de cuidar á los niños, merced á lo cual éstos pueden ingerir grandes cantidades de bebidas alcohólicas aprovechándose de la falta de vigilancia; pero también puede ser la intoxicación producida intencionalmente por personas que se complacen, torpemente, en determinar en el niño el estado de embriaguez con el fin reprochable de solazarse en la contemplación de dicho estado.

Independientemente de estos casos de alcoholismo agudo intencionado de los que en el servicio de guardia en la Casa de Socorro del distrito del Centro he tenido ocasión de observar alguno, y que, desde luego, caen bajo la acción de la autoridad judicial, es de urgente necesidad realizar una campaña profiláctica encaminada á evitar que siga el niño siendo víctima de la intoxicación alcohólica.

Hay que hacer propaganda incansante en el sentido de hacer comprender á todo el mundo, que aunque de momento no se note que pro-

duzca el vino en los niños un efecto perjudicial, sino á veces parezca que sucede todo lo contrario, evidentemente le perjudica, pudiendo dar lugar á lesiones que pueden ser cautas de la pérdida de la salud, no sólo por ellas mismas, sino por facilitar el desarrollo de diversas enfermedades.

Hay que extender por todas partes la idea de que el alcohol y los líquidos que lo contengan son venenos que producen efectos nocivos en el organismo, y con más facilidad en aquellas organizaciones delicadas y tiernas, en vías de definitiva formación, en pleno desarrollo, sumamente vulnerables, en las que las lesiones producidas pueden comprometer la salud para el resto de la vida, haciendo ésta completamente desgraciada.

Hay que inculcar á los padres estas ideas; hay que divulgar estos consejos para que no sea posible alegar ignorancia en esta cuestión; pero si, á pesar de esto, se continúa comprobando el alcoholismo en los niños, se impone la necesidad de defenderlos y protegerlos, procediendo contra sus padres ó encargados, asimilando para los efectos judiciales esta intoxicación á las otras que tanto conmueven á la opinión pública que ve impasible cómo las infelices criaturas van pereciendo víctimas de la ignorancia de las personas que más esmero debieran poner en acrecentar su salud y su vida.

MANUEL VAZQUEZ LEFORT.

Publicaciones de actualidad

PUBLICACIONES CULINARIAS NOTABLES

«El Gorro Blanco» (Revista), 6 ptas. año.— «Todos los platos del día» (nueva), 3,50 id.— «El Arte del Cocinero Europeo» (nueva), 2,50 id.— «Los entremeses modernos», 4,00 idem. Pidanse en todas las librerías y en la calle de Echegaray, 20, Madrid.

Faltas de ortografía Y MULTITUD DE BARBARISMOS

galicismos, etc., que tan mal dicen en personas educadas, se corrigen fácilmente con el hermoso y utilísimo Método de Ortografía Española, del doctor Martínez Mier, libro designado por varias Reales órdenes para las escuelas públicas y las militares. Trata hasta los defectos regionales, y contiene más de 90 prácticas de escritura correcta, preciosos datos lingüísticos e históricos, y un extenso Vocabulario de las palabras de escritura dudosa para resolver en el acto cualquier duda. Precio, 3 pesetas, y encuadernado, 3,50; en la librería de Hernando, Arenal, 11, Madrid; Blas Camí, Unión, 26, Barcelona, y en las principales de España y Ultramar.

BIBLIOGRAFIA

Tabla de mortalidad española, por los señores D. Mateo y D. José M. Puyol Lalaguna.

En el último número de la importante revista profesional de Bélgica «Le Bulletin des Actuaires Belges», y firmando por el eminente técnico en seguros M. Edmond Lefranq, secretario general de L'Association Internationale des Actuaires, se publica un trabajo crítico acerca de la obra «Tabla de mortalidad española», construida por los Sres. D. Mateo y D. José M. Puyol Lalaguna.

Por la gran importancia científica de aquella revista y los indiscutibles prestigios del autor de la crítica, y para enseñanza de quienes sólo se hacen eco de las ofensas que á España en el Extranjero suelen inferirse, creemos deber de patriotismo recoger en nuestras columnas los calurosos elogios que á nuestros ilustres compatriotas dedica M. Lefranq.

Comienza aquel trabajo crítico diciendo que «España debe saludar con simpatía y reconocimiento la obra de los Sres. Puyol Lalaguna, porque «en todo el país donde toma incremento el seguro de vida, que en nuestra patria se desenvuelve más y más de año en año, se hace sentir la necesidad de conocer con la mayor exactitud posible las leyes de supervivencia y mortalidad de la población». Necesidad que fácilmente se aprecia, considerando que en la actualidad la aplicación á España de tablas de mortalidad extranjeras es notoriamente ocasionado á indebido recargo de primas y carestía del seguro en unos casos, y á evidente insuficiencia de reservas en otros.

Expone M. Lefranq los principales puntos de la obra que comentamos, y estudia sus bases técnicas en forma laudatoria, que omitimos por tratarse de trabajo árido para los que no se hallan habituados con el tecnicismo matemático, y termina la crítica afirmando que «si se tiene en cuenta, de una parte, la suma considerable de trabajo que exige la construcción y ajuste de una tabla de mortalidad, y de otra, la importancia que tal documento ofrece desde los puntos de vista científico, económico y social, es justo alabar altamente á los hombres de ciencia que, como los Sres. Puyol y Lalaguna, han tomado la iniciativa de la meritoria obra que han llevado á término en beneficio de su país».

Justo es, por lo tanto, que unamos nuestro modesto aplauso á los que la crítica científica tributa á nuestros laboriosos actuarios. F. S.

Cancionero castellano del siglo XV, ordenado por D. R. Foulché-Delbosc.

La Nueva Biblioteca de Autores Españoles se ha enriquecido con este tomo, diez y nueve de la colección y primero de la serie que dedicará al Cancionero castellano del siglo XV.

D. R. Foulché Delbosc, persona eruditísima y de una paciencia verdaderamente benéfica, ha acometido la ardua empresa de ordenar y recopilar todas las obras literarias de esta clase que estaban dispersas por colecciones, ediciones antiguas, archivos particulares y bibliotecas poco conocidas de España y el Extranjero.

Aunque la colección se titula Cancionero castellano del siglo XV, su contenido no corresponde de un modo exacto á los límites cronológicos de la mencionada centuria.

La mayoría de las composiciones que en la misma van incluidas son, efectivamente, de dicho siglo; pero hay algunas que fueron escritas en el decimoquarto y otras cuyos autores vivieron en el primer tercio del decimosexto.

El punto de partida que eligió el ordenador fué el Cancionero de Juan Alonso de Baena, la más antigua colección de este género conocida en la literatura castellana.

El término de su compilación lo forma el Cancionero general de Hernando del Castillo, algunas de cuyas composiciones fueron escritas en pleno siglo XVI.

El Sr. Foulché-Delbosc ha seguido el procedimiento de agrupar todas las poesías de un mismo autor, que antes estaban separadas en las varias secciones de los Cancioneros.

Aunque el Sr. Foulché-Delbosc no pretende haber recogido todo el caudal poético de la época á que nos venimos refiriendo, es lo cierto que su trabajo de investigación, ordenación y crítica es completísimo y del más alto interés para todos los amantes de la literatura española.

Las composiciones reunidas en este primer tomo de la serie del Cancionero castellano del siglo XV pertenecen á Fray Iñigo de Mendoza, Juan de Mena, Juan Alvarez Gato, Hernán Mexía, Juan de Padilla (El Carujano), marqués de Santillana (del que se incluyen diez bellísimas serranillas) y Fernán Pérez de Guzmán.

El Sr. Foulché-Delbosc anuncia que en el último tomo de la serie incluirá el aparato bibliográfico y varios estudios críticos.

Loores merece la Nueva Biblioteca de Autores Españoles por la publicación de esta compilación amena é interesante.

El Sr. Foulché-Delbosc y el editor de la Biblioteca de Autores Españoles, D. Enrique Bailly-Baillière, demuestran una vez más su gran amor á la cultura patria y su alto interés por cuanto se relaciona con el esplendor y ensalzamiento de nuestra literatura gloriosísima.

“EL GAITERO”

es la marca de Sidra Champagne que mayor consumo tiene en España y en el Extranjero.

NOTICIAS GENERALES

Lo mejor para el pelo. PETROLEO GAL.

Según el gobernador civil de Barcelona, los detenidos á consecuencia de las pedreas á los tranvías en aquella capital por oponerse á que funcionasen en el día de ayer, fueron cuarenta y dos.

Lo mejor para el pelo. PETROLEO GAL.

Boca sana---Dentífricos Higey

El sábado 6 del corriente, á las nueve de la noche, dará en la Casa del Pueblo la segunda conferencia de la serie anunciada para los tipógrafos madrileños, el compañero Mario Anguiano. El tema que desarrollará es la «Conveniencia de reorganizar la Federación Tipográfica española».

Lo mejor para el pelo. PETROLEO GAL.

Una Comisión del Centro de Hijos de Madrid ha entregado al Sr. Ruiz Jiménez una proposición para que el Ayuntamiento conceda el título de hijo predilecto de esta corte al doctor Tolosa Latour, como homenaje al insigne matritense.

Lo mejor para el pelo. PETROLEO GAL.

SUGESOS DEL DÍA

Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios á domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

CENTRO

Doctores Laforga y San Pedro. Ayudante, Sr. Veiga.

En la escalera de su domicilio, Concepción Jerónima, 10, fué mordido por un perro el niño de siete años Fernando Ardanaz, que resultó con una herida en la mano derecha.

—Rosario Rivas, de ocho años, se cayó de un banco en la plaza Mayor y se dislocó el hombro derecho.

—De alcoholismo fueron asistidos nueve individuos.

BUENAVISTA

Doctores Torres y Chicoite. En la calle de Serrano se cayó doña María Menéndez, de sesenta años, y se produjo una contusión en el pecho y una herida leve en la cara.

—Al apesarse de un tranvía en marcha, en la calle de Alcalá, se hirió en la pierna izquierda Darío Fernández López, de treinta años.

HOSPITAL

Doctores Lavín y Castillo. Agapito Fernández, de diez y ocho años, fué curado de una herida en la cabeza; que se le ocasionó en la calle de Fuencarral un sujeto con quien cuestionó.

—Luis Verdando, de cincuenta años, albano, se causó heridas en la pierna derecha, trabajando en una obra de la calle de Santa Isabel.

HOSPITAL (SUCURSAL)

Doctores Ferrer y Gracia. Juan Sancho fué agredido en la calle del Ferrocarril por un compañero de oficio, que le propinó un estacazo en la cabeza, causándole una herida contusa de cinco centímetros de extensión.

—Enrique Lorenzo, de seis años, se cayó de un carro en la calle de Santa Isabel y se dislocó el pie derecho.

Incendio en un colegio.

En el colegio de Instituciones Francesas, situado en la calle de Fortuny, esquina á la de Martínez Campos, se declaró esta mañana un incendio que, aunque tomó bastante incremento, fué extinguido sin desgracias ni

accidentes dignos de mención por la brigada de bomberos, á las órdenes del Sr. Alvarez Naya.

También acudió al lugar del siniestro la Guardia Civil del puesto del Hipódromo.

La alarma fué grande en el citado establecimiento, y las pérdidas son de alguna consideración.

Soldado detenido.

En la Plaza del Progreso fué detenido un soldado de Artillería que promovió un fuerte escándalo y agredió á un guardia que trató de apaciguarle.

La detención le llevó á cabo un oficial de Infantería.

Guardia intoxicado.

El guardia de Seguridad pública Timoteo Rodríguez, domiciliado en la calle de San Gorman, núm. 21, fué asistido en la Casa de Socorro correspondiente de una intoxicación por atropina.

Parece que un niño de cuatro años, hijo del guardia, echó en la jarra del agua una cantidad de dicho medicamento, destinado al tratamiento de una enfermedad de la vista.

Por jugar á los prohibidos.

En uno de los cafés del Boulevard fueron sorprendidos anoche seis puntos jugando á los prohibidos.

La Policía se incautó de barajas, algún dinero y diversas fichas.

Los pobres.

En la Casa de Socorro del distrito del Centro fué curada anoche Isidra Fernández, de sesenta y dos años, que se dedica á la mendicidad, que presentaba una profunda herida en el brazo izquierdo.

Isidra había sido recogida por implorar la caridad; pero con el fin de que la pusieran en libertad, se dió un tremendo mordisco en el brazo, ocasionándose la herida ya descripta.

Un incendio.

En la calle de Columela, 6, principal, se declaró ayer un incendio, que pudo ser dominado á poco de iniciarse.

«Infraganti».

La Policía detuvo anoche, infraganti, á dos conocidos espadistas.

Uno de ellos estaba abriendo la puerta de un cuarto de la calle de la Madera, 21, mientras el otro actuaba de santero.

Los detenidos son dos pájaros de cuenta.

Ciclista herido.

En la Casa de Socorro del distrito de Buenavista fué curado de heridas en la cara el ciclista Luis Arjona, que se cayó en Recoletos.

Los robos de las buhardillas.

Los ladrones se vienen dedicando, desde hace días, á desvalijar las buhardillas.

Ayer tocó el turno á la de D. José García Vao, que vive en el número 10 de la Travesía de la Parada.

Los cacos se llevaron ropas y efectos de valor.

Un abordaje en el estanque.

En el estanque del Retiro hubo un abordaje entre dos lanchas.

A causa del accidente estuvo á punto de zozobrar uno de los botes.

Primitiva Valdivieso, que iba en la barca abordada, resultó con una herida de importancia en la mano derecha.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultarían imposible atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

ULTIMA HORA

El mitin pro-presos.

BARCELONA. (Jueves, noche.) En el teatro de la Marina se ha celebrado el anunciado mitin para pedir la libertad de los presos por delitos políticos y sociales.

El local estaba completamente ocupado por el público.

Hablaron varios obreros, el ex concejal letrouxista Sr. Puig d'Asprey y el Sr. Barriovero.

Este último explicó los motivos que tuvo para aceptar la defensa de la secuestradora Enriqueta Martí, á quien cree inocente mientras el Jurado no pronuncie su fallo.

Trató después de la finalidad del mitin y dirigió censuras al Gobierno, del que dijo que envía virreyes á Cataluña para que adquieran las dignidades y fortunas que perdieron en otras partes.

Significó que la huelga general del pasado septiembre fué promovida por los mismos gobernantes para atribuirse la gloria de hacerla fracasar.

Refiriéndose al objeto de la convocatoria del mitin, anunció que llevaría al Sr. Canalejas las conclusiones que se acordaran y que, según fuera la contestación del jefe del Gobierno, volvería á Cataluña á decir al oído á los obreros lo que debían hacer, advirtiéndoles que él iría en primera fila y con el revólver preparado para impedir que el que fuera á su lado se volviese atrás.

Las conclusiones aprobadas han sido: pedir al Gobierno la libertad de los presos, especialmente la de los que lo fueron por los sucesos del pasado septiembre; la apertura de los centros clausurados y la convocatoria de una Conferencia internacional para acabar con la guerra de Africa sin menoscabo del derecho y del honor de España.

Fueron aprobadas por aclamación.

Congreso de Otorinolaringología.

BILBAO. (Jueves, noche.) Se ha publicado el programa del IV Congreso de Otorinolaringología, que se celebrará en Bilbao los días 26, 27, 28 y 29 de agosto.

Las ponencias oficiales versarán sobre Cirugía laríngea, diagnóstico de las perisitias.

Para dar á las sesiones carácter práctico, se verificarán tratamientos quirúrgicos en los Hospitales y habrá una Exposición de instrumental.

Se formará el programa en honor de los congresistas con los festejos siguientes: jira á la isla de Chacharamendi; visita á las fábricas de Altos Hornos; excursión en vapor al Abrá, con un lunch servido á bordo; otras visitas á los puertos de Las Arenas, Portugete y Algorta; gran excursión en automóvil á la zona minera; funciones de teatro; conciertos de música regional, cantándose probablemente una ópera vasca; recepciones diversas, y un banquete de la Sociedad Militar, en el nuevo edificio, que se inaugurará en dicha fecha.

El vapor correo «Legazpi».

CADIZ. (Jueves, noche.) Esta tarde, á las dos, ha llegado el vapor correo Legazpi, de la Compañía Transatlántica, procedente de los puertos de Centro de América, sin novedad.

Este seguirá mañana el viaje á Barcelona. A bordo de este vapor viene, procedente de Veracruz, el general venezolano Sr. Hernández, futuro Presidente de la República de Venezuela, que se dirige á Marsella.

Compañía Santiago.

SEVILLA. (Jueves, noche.) La compañía que dirige el notable primer actor Pepe Santiago debutará en esta capital el próximo sábado, en el teatro Cervantes.

Honrando á un artista.

Los artistas sevillanos han solicitado del Ayuntamiento que se ponga á una de las principales calles el nombre de García Ramos.

Blasco Ibañez y su Nueva Valencia.

VALENCIA. (Jueves, noche.) Varios colonos que fueron á la República Argentina, atraídos por la promesa de D. Vicente Blasco Ibañez de fundar una Nueva Valencia, han regresado á esta población y han recorrido las redacciones de los periódicos contando amarguras y quejándose del incumplimiento de cuanto Blasco Ibañez les prometiera.

Han mostrado copias de demandas que tienen presentadas contra el conocido novelista, á quien exigen indemnizaciones.

Los referidos repatriados aconsejan á los obreros que no se dejen engañar.

LA HUELGA DE MINEROS

Resultado definitivo.

LONDRES. El escrutinio definitivo de la votación de los obreros mineros acerca de si deben ó no reanudar el trabajo, arroja las siguientes cifras: en pro, 201.013; en contra, 244.011.

Como quiera que la opinión que habla de prevalecer tenía que reunir para ello las dos terceras partes de la totalidad de votos, la oficina, en vista de que sólo han votado en contra de la vuelta al trabajo 244.011 obreros, ha dirigido una circular telegráfica recomendando se reanude en seguida el trabajo, dejando á la Conferencia Nacional, convocada para el próximo sábado, el resolver en definitiva sobre el particular.

AVISOS UTTILES

PULSERAS DE PETICION

Joyería de moda, Carretas, 3. Catálogo gratis.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS con el UNGUENTO DE PAZO, ya sean simples, sangrantes, con picazón ó externas, por rebeldes que sean.

PARA LA VIGILIA

Empanadas de salmón, langosta, merluza y sardinas, á 50 céntimos. Pastelitos de anchoas, salmón, langosta y merluza, á 15 céntimos. Exquisitos postres de Chantilly. TRIPOLITANIA, Príncipe, 4; telé. 3.774.

Si todas las enfermedades se pudieran evitar como las de la boca se evitaría la humanidad. El Licor del Polo es la dentadura lo que la vacuna á la viruela. Luego el que sufre de la boca es un abandonado, un sucio, un suicida.

ZOTAL GANADEROS: Curad vuestro ganado con el acreditado ZOTAL inglés.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

El Consejo de Administración de esta Compañía, en cumplimiento del artículo 26 de sus estatutos tiene la honra de convocar á los señores accionistas á junta general ordinaria, que se celebrará en Madrid el lunes 13 de mayo próximo, á las once de la mañana, en su domicilio social, Paseo de Recoletos, 17.

La junta tendrá por objeto el examen y aprobación, si procede, de las cuentas y Memoria del ejercicio de 1911, así como resolver acerca de la provisión de las vacantes de los señores administradores fallecidos, ó cuyo mandato ha terminado.

Tienen derecho á asistir á dicha junta los accionistas que posean 50 ó más acciones.

Los señores accionistas que deseen concurrir á la junta deberán depositar sus títulos, por lo menos, quince días antes de la fecha fijada para su celebración.

Estos depósitos podrán verificarse: En Madrid, en el Banco Español de Crédito, Paseo de Recoletos, 17.

En Barcelona, en la Sociedad Crédito Mercantil.

En Bilbao, en el Banco de Bilbao. En París, en el Banco Español de Crédito, 69, rue de la Victoire, y en el Crédit Lyonnais ó sus sucursales.

Madrid, 29 de marzo de 1912.—El secretario del Consejo, Joaquín Ferrer.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos del día 5.-Viernes Santo.- San Vicente Ferrer, confesor; San Zenón, mártir, y Santos Emilia, virgen, Irene, virgen y mártir, y la beata Juliana de Cornellón, virgen. Sermones de Fastón. En la Catedral, a las seis y media de la mañana. En San Martín, a las seis.

En la Escuela Pia de San Fernando, id., id. En las Capuchinas, idem. Oficios Divinos. En la Catedral, a las nueve y media. En la Real Capilla, a las nueve.

En la V. O. T. de San Francisco, a las siete. En San José, a las siete y media. En la parroquia del Corazón de María (Peñuelas), iglesia de Santa Cristina, Siervas de María, iglesia del Salvador y San Luis Gonzaga, Paules, Vallecas, Arrepentidas, iglesia de la Compañía, Hospital de la V. O. T. de San Francisco, Donados, Jerónimas, iglesia de la Divina Pastora (Santa Engracia), 110, Esclavas (Paseo de Martínez Campos), San Antonio de la Florida, María Auxiliadora y Corazón de María, a las ocho.

En las Salesas (San Bernardo y Santa Engracia), Monjas Calatravas (Paseo de Rosales, 12), Covadonga, San Pedro (Nuncio) y Monjas Teresas, a las ocho y media.

En Santa María, San Ginés, San Andrés, San Millán, Concepción, Santa Teresa, San Salvador, Pilar, San Justo, San Martín, Carmen, San Francisco, Jesús, Cañizares, Góngora, Buen Suceso, Descalzas, San Pascual, Alarcón, Caballero de Gracia, Catalinas, Escuelas Pías de San Fernando, Pasión, Asilo de Huérfanos, Recogidas, Latina, San Pedro (Paloma), Angustias, Beato Orozco y Capuchinas, a las nueve.

En San Sebastián, San Ildefonso, Portugueses, Servitas, Carboneras, San Fermín y Maravillas, a las nueve y media.

En San Luis, Santa Cruz, Santa Bárbara, San Marcos, Santiago, Encarnación, Cristo de la Salud, San Ignacio, Espíritu Santo y San Lorenzo, a las diez.

En la iglesia de San Manuel y San Benito, idem, con asistencia del Capítulo de Caballeros del Santo Sepulcro.

En los Flamencos, a las diez y media. En las Monjas del Sacramento, a las once, con asistencia del Capítulo de Caballeros de San Juan de Jerusalén.

En las Calatravas y Comendadoras, id., id., con asistencia del Capítulo de Caballeros de sus respectivas Ordenes.

Sermones de las Siete Palabras. Lanzada y Agonia. En la Real Capilla, San José, San Andrés, Servitas y Paules, de doce a tres.

En las Salesas (Santa Engracia), idem. En la iglesia de la Divina Pastora (Santa Engracia, 110), idem.

En el Asilo de Huérfanos, a las tres de la tarde, sermón sobre la última Palabra.

En la iglesia de la Compañía, sermón de la Lanzada, a la una. En San Millán, id., idem, a las dos.

En las Salesas (San Bernardo), id., id., a las tres. En Alarcón, id., idem, a las tres y media.

En Góngora, el de Agonia, a las dos. En el Corazón de María, (Buen Suceso, 18) idem id.

Sermones de Soledad. En la Catedral y Real Capilla, a las ocho de la noche.

En las Jerónimas (palle de Lista), por la tarde, a las tres. En las Monjas Calatravas (paseo de Rosales, 12), a las cuatro y media.

En la iglesia de la Divina Pastora (Santa Engracia, 110), a las cinco. En Santa María, a las cinco y media.

En Santa Teresa, Descalzas, San Pascual y Cristo de la Salud, a las seis. En San José, Latina y Donados, a las seis y media.

En San Sebastián, Pilar, Caballero de Gracia, Sacramento, Buen Suceso, Cañizares y Catalinas, al anocheer.

En San Luis, San Millán, San Marcos, San Ildefonso, Corazón de María, Siervas de María, Pasión, Servitas, Escuela Pia de San Fernando, San Antonio, Vallecas, Arrepentidas, Hospital de la V. O. T., Espiritu

Santo, Carmen, Covadonga, Angustias y Angeles, a las siete. En San Ginés, Santa Bárbara, Concepción, Salvador, Santa Cruz, Santiago, San Martín, San Andrés, Encarnación, Calatravas, Salesas (Santa Engracia), iglesia del Salvador y San Luis Gonzaga, San Ignacio y San Pedro (Paloma), a las siete y media. En San Justo, Salesas (San Bernardo), Flamencos, Santa Isabel, Portugueses, Alarcón, Carboneras, Góngoras, San Ramón, San Antonio de la Florida, San Lorenzo y Covadonga, a las ocho.

La misa y oficio, los propios del Viernes Santo. Espiritu Santo: Adoración nocturna. Turno: San Juan de Sahagún.

COMPRO Casa de 60 a 8000 duros, barrio de Salamanca ó Castellana, y hotel de 20 a 30.00 por el mismo sitio. Sin corredores. Montero, 12, principal.

Particular vende sillero y gabinete, en buen uso. Costanilla de los Angeles, 3.

Perdida: perro perdiguero, color cuero, encontrado en las patas, atiendo por «Pán». Gratificarán: Fuencarral, 40.

Se ha extraviado llavecita, Sujeta cordón amarillo, con n.º 459, Prado a Castañana. Gratificarán: Góngora, 3.

AUTOMOVILES Se venden tres magníficos, formas Landulet-torpedo y Limousine, muy baratos. E. Ordá, calle Recoletos, 1.

CUARACHAS, CHINCHES Destrucción rápida garantizada con el insecticida «FEREAT». (Desconfiar de las imitaciones.) Depósitos: Romanones, 1, dp. Fuencarral, 112.

Almacén y sucursal: Ferrerías de R. del Campo, donde se venden las mejores baterías de coches, cubiertos, cuchillos de la Fábrica de Armas de Toledo, jaulas, termos, filtros, cerrajería, herramientas, etc. Precios fijos de almacén.

TERESA, vende trenzas y postizos, y hace el pelo a precios económicos y enseña a pintar Peleto, 61.

AUTOMOVIL «Rochet Schneider» 20 HP., to la prueba, muy barato. Núñez de Arce, 14, Camisaría.

Landulet y jardinería nuevas, bellas usadas, se venden Alfonso X, 3, Taller.

Caballero de 32 años, empleado con 5.000 pesetas, desea casarse con señorita de 25 a 30 años, dotada con algún capital y de correcta educación. Lista de Correos, cédula número 1.084-53. Las cartas no contestadas se devolverán a donde se desee.

ORO Y PLATA Alhajas, Brillantes, Perlas y Esmeraldas. Pago todo al valor. Sal, 2 al 8. 1/2a. Mayor, 31.

DINERO Con reserva a sueldos y pensiones del Estado y Ayuntamiento. Costill, de los Angeles, 3, 2.º de 104, 12 y de 9 a 9.

PLAYA SUANCES Se alquila hotelito amueblado con agua y jardín. R. Alcalá, 41, portera.

ESLAVA JOYERO COMPRO vendo alhajas, oro, plata, papeletas del Monte. Montero, 40.

AVISO La Casa que más paga por Oro, plata, joyas, galones y toda clase de alhajas, es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA.

IMPOTENCIA Debilidad genital, pérdidas seminales, relajación por exceso de venus ó solitarios. Vigor a toda edad, sin peligro y por acción externa, con Vigor Sexual Kohn, que se vende en boticas acreditadas. La medicación interna no produce resultado si es débil, y si es energética perjudica. Consulta día y noche en Mateos, Arenal, 1, Madrid, y gratis por carta.

Si place fijar el grado de impotencia, píjase el gráfico SEXUAL a la Clínica Mateos, que le remite gratis bajo sobre discreto.

TUBERIAS DE ACERO usadas para agua y cercados. J. Rivera San Justo, 1.

PIANO PLEYEL se vende en perfecto estado. C. Sáez, 6, portera.

SELLOS Coleccionista de Londres desea comprar, hasta 150.000 francos, sellos de los bien conocidos enteros. Gran comisión a los agentes. Ofertas sólo por escrito, bajo la palabra «PHILATELIST». Hotel Metropol.-MADRID.



CONVIENE SABERLO

La lámpara "OSRAM" es la primera que construyó e introdujo en el mercado lámparas de filamento de hilo estirado, que la hace insensible a toda clase de golpes ó vibraciones.

A pesar de sus muchos imitadores, sigue siendo la mejor lámpara de filamento metálico que se fabrica hoy en el mundo.

DE VENTA EN TODOS LOS BUENOS ESTABLECIMIENTOS DE ELECTRICIDAD CONCESIONARIO EN ESPAÑA LEON ORNSTEIN.-Madrid, Mariana Pineda, 5

Quereis la salud??



Ferro-Quina BISLERI Cura primordial de la sangre. Reconstruyente poderoso, tónico eficaz, aperitivo é higiénico. Venta exclusiva en Farmacias y Droguerías. DEPÓSITOS: FERRER, MARTÍN Y COMPAÑIA.-Arenal, 4.-Madrid.

LA ARGENTIFERA SOCIEDAD ANÓNIMA MINERA El Consejo de Administración de esta Compañía convoca a Junta general ordinaria de accionistas, que se celebrará el día 25 de abril de 1912, a las nueve de la mañana, en el domicilio social, Arenal, 20.

El depósito de acciones deberá hacerse con ocho días de anticipación al señalado para la Junta, según previene el artículo 26 de los Estatutos Sociales. El Secretario, M. LATORRE DEL CASTILLO.-V.º B.º.-El Presidente, CARLOS PADRÓN.

Hules, PLUMEROS, Linoleum Cepillería y artículos para la Limpieza CASTELLS PRINCIPE, 12 (Secundero de Plaza de Herradores, 12)

POLICIA PARTICULAR INFORMACIONES E INVESTIGACIONES Actividad-Discreción-Reserva.-TUDESCOS, 9, PRAL.

NUEVAMENTE EFECTUARÁ EL VIERNES SANTO LA CASA CABIEDES, 6, Fuencarral, 6, exposición de cuantas novedades para trajes de Caballero y Niño ofrece para las temporadas de Primavera y Verano. Preciosos surtidos en trajes para Compañía.

Encuentra en los precios y esmerada confección que sólo se encuentra en CASA CABIEDES LOS ÚLTIMOS FOTÓGRAFOS.-6, FUENCARRAL, 6. Frente calle Desaguado.

MONINA PEPTONA ORTEGA Para convalecientes y personas débiles, es el mejor tónico y nutritivo, inapetencia, mala digestión, anemia, tisis, raquitismo, etc.-FARMACIA DE ORTEGA, LEÓN, 14, MADRID.-Laboratorio: Fuente de Valdeca.

NOVIAS Felices vosotras si compráis los muebles buenos, bonitos y baratos, en los grandes salones de FÉRTOS, 15, Paz, 15, antigua casa Felipa.

Traducciones de idiomas. Escalafina, 13, 1.º izqda.

AL PÚBLICO Compra por todo su valor Alhajas, Oro, Plata, Platino, Galones, Brillantes, Perlas, Esmeraldas, y

Papeletas del Monte, de Alhajas renovadas, aunque estén empuñadas en Casas de Préstamos y ventas, en CASA Central de Compras 7 y 9, Postas, 7 y 9.

OCASION Venta de terrenos para edificar en buenos sitios, de 15 céntimos a 3,5 el pie. R. Carrerera Chamartín, 1, hotel.

PERDIDA Perro Setter Gordon, negro y fuego, atiendo en Listas. Santo Tomé, 2, gratificarán.

GANGA Finca con renta, amueblada, vendiendo Ciudad Lineal, al lado Teatro. R. Serrano, 18.

AUTOMOVILITAS Cocheros corradés é independientes, desde 35 pesetas. Garage del Hipódromo.

Papeletas DEL MONTE COMPRO y toda clase de ALHAJAS. Zaragoza, 9, esquina a Fresca.

Vista-Rica Néctar de la hermosura; prolonga la existencia en pleno goce de todas las facultades; detiene la vejez y la muerte. En farm. y drogs.

ANUNCIOS

Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, Provincias y Extranjero, se reciben en la Sociedad general de Anuncios de España, calle de la MONTERA, 19, PRAL.

Se remiten tarifas a quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, a precios muy económicos. También se reciben Esquelas de defunción y aniversario MONTERA, 19, pral. Teléfono 517 (antes Alcalá, 6) MADRID

NEGOCIO Cada 1.000 ptas. rentan 50 al mes, en negocio serio y seguro, administrado por sí mismo. Infrms. gratis. Sr. Guasster-Carmen, 34, pl. d.º 9 a 12, 4.º 6. Casa fundada en 1880

PASTILLAS CRESPO DE MENTOL Y COCAINA Inmejorable específico para la tos y todas las enfermedades de la garganta. Son agradables al paladar, como caramelos. Los fumadores deben usarlas.-Pesetas 1,50 caja en farmacias y droguerías. Por mayor: FEREZ MARTIN Y C.º.-Alcalá, 9, Madrid.

VINOS TINTOS DE LAS BODIGAS EN EL CIEGO (Alava) DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL Exposición de Burdeos de 1896.-DIPLOMA DE HONOR La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros

PRECIOS EN LA ESTACION DE CENICERO

Table with columns: VINO EN SU PESO, 2.º AÑO, 3.º AÑO, 4.º A. O, and PAGO. Rows include Barrica de 225 litros con doble envase, Barril, and Caja con 25 botellas.

Edidos.-Pueden hacerse al Administrador en Fleiego (Alava), M. G. Debos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la Casa en Madrid, D. Emilio Lomínguez y Pérez, (Cuesta de Santo Lomínguez, núm. 5, principal izquierda.

Advertencia.-Al contado, al hacer el pedido, en letra ó ocho días vista sobre Madrid, la procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va sien pre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cestas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella. En los corchos va marcado el año del vino.

Todos los envases se envían precintados. Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor pesetas 25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus tundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID D. Baldemero García, «High-Lie», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.-D. J. Fecastaing, Frirreire, 18.-D. Arrial o Alvarez, San Quilón, 3.-Señores don Carlos Frast y Hermanos, Arenal, 8.-Las «Colonias»,-L. Jainé Ripoll, Puerta del Sol, 15.-«La Mallorquina»,-L. Francisco de los, (Calle de Xiquera, 2, y Paseo de Recoletos, 21.-D. Francisco Aldana, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.-D. Antonio Montañán, Nicolás María Rivero, 12 (antes de los cerros). Bodega Fontañán.-D. Santiago de la Cillería, (Calle de los Cañizares, 12.-L. Juan Fernández Carriquer, Cortaleza, 15, é invariables, 4 y 6.-Sr. A. Cruz, Alcalá, 23 y 25.-«La Negrita»,-D. H. Fidoux, Cruz, 12.-D. Jorge Calaguer, Jacón, entre 10 y 12.-«La Mallorquina»,-Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640.-D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopoles», Carrera de San Jerónimo, 30.

AVISO muy importante a los consumidores Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella. Fíjense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

EL NIÑO Antonio Vera y Huerta HA SUBIDO AL CIELO EL DIA 3 DE ABRIL DE 1912 A LOS SIETE MESES DE EDAD Sus afligidos padres D. Emilio y doña Antonia; abuelos, tíos y demás parientes, TIENEN el sentimiento de participar tan llorada pérdida. El cadáver será trasladado desde la casa mortuoria, Los Madrazo, 14, al cementerio de Buitrago (Madrid), donde recibirá sepultura. No se reparten esquelas. (11) Agencia E. I. bre.-San Bernardo, 58. Teléfono 1990

AYUDANTES DE OBRAS PÚBLICAS Acad.º Ferreros. Rep. por Ingens. Hernán Cortés, 22, 2.º

AGUAS PURGANTES DE DOBLADA «LA MARAVILLA» Analizadas por el sabio doctor D. Santiago Ramón y Cajal ósea por la primera eminencia médica reconocida universalmente. Las Aguas de Costada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al causar irritación, cólicos ni dolores de vientre, como su éde con todas las demás aguas purgantes; las de Costada son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Costada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, espasmos de estómago, vómitos y náuseas, y sobre todo contra la parásita intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes a la matriz y reumatismo. Son milagrosas a todas las enfermedades de la piel, como son granos, infecciones críspulas, herpes, dicerias y tistias. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes MARTIN Y DURAN Tetuán, 3, MADRID y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

La Central Anunciadora Agencia General de publicidad Fuencarral, 30.-Madrid LA CONFIANZA Grandes almacenes de muebles de todos los estilos y clases, con facilidades para el pago. Precios muy baratos. ÚNICA Casa que amuebla habitaciones en alquiler, todo nuevo. No comprar sin visitar esta Casa; hay guardamuebles. VALVERDE, 5, toda la casa; antes LUNA, 11. Vista-Rica Néctar de la hermosura; prolonga la existencia en pleno goce de todas las facultades; detiene la vejez y la muerte. En farm. y drogs.